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Cuando alguien se pronuncia a favor de 
la despenalización de la mariguana, por lo 
regular no falta quien lo tilde como adicto 
o distribuidor; sin embargo, hay personas 
que se dicen a favor de su consumo no 
precisamente para reflexionar o hacer 
negocio, sino porque podría ser posible 
que al autorizarse su consumo se redujera 
considerablemente la criminalidad que 
genera el mercado negro de la misma. Y 
porque está consciente de los estudios 
que han determinado que contiene muchas 
aplicaciones medicinales.

Al parecer el tema sobre la permisividad 
para el uso del zacatito vacilador ya está en 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), nada más que se aplazó la decisión 
por parte de los magistrados sobre si se 
permite o no su uso de manera legal, por 
lo pronto al menos para cuatro personas 
que obtuvieron un amparo para sembrar y 
consumir por su propia cuenta esta yerba. 
Sin embargo, en caso de que se fallara a 
favor de estas cuatro personas, generaría 
entonces el tema de la discriminación, ya 
que se dice que por lo pronto en caso de 
autorizar a dichas personas la siembra y 
uso, sería para ellas y nada más.

Así que de inmediato saltarían al ruedo 
infinidad de personas que quisieran el 
mismo trato, de ahí que tal vez esto se 
convierta en una papa caliente para los 
magistrados de la SCJN y, como buenos 
copiones de los gringos, se empiece a abrir 
paulatinamente el permiso para su consumo, 
primeramente como medio medicinal y 
posteriormente y ya de una vez en forma 
lúdica y de entretenimiento. Y más, porque 
ya es por demás aberrante, de acuerdo 
con gran parte de la opinión pública, que 
en nuestro país haya tantos muertos y 
detenciones debido a la mariguana y en el 
vecino país del norte esté prácticamente 
ya legalizada en la mayoría de los estados 
de la Unión Americana.

Pero ¿por qué está prohibida la mariguana? 
Se dice comúnmente que porque es 
dañina para la salud; sin embargo, la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
en días recientes publicó a nivel mundial 
que las carnes rojas y mayormente las 
industrializadas eran cancerígenas y cada 
cierto tiempo se lee o se escucha en los 
medios informativos que esto y aquello 
causan cáncer, es decir, de un tiempo 
para acá, ahora resulta que muchos de 
los productos que el ser humano consume 
cotidianamente son cancerígenos, pero más 
los productos alimenticios industrializados, 
por lo que omiten quizá a propósito que 

lo cancerígeno está la mayoría de las 
veces en los productos químicos que se 
le añaden para que se conserven más del 
tiempo debido, así como los colorantes y 
saborizantes artificiales los que sí, ya está 
documentado que causan cáncer; como el 
amarillo 5, el rojo allura, el aspartame, el 
glutamato monosódico, azúcares sintéticos, 
etcétera.

El tabaco industrializado se podría 
considerar mucho más dañino que la mota 
y tal vez sea esto el meollo del asunto: que 
la mariguana no necesita industrializarse 
para ser consumida, ya que por ser un 
producto natural se puede consumir de 
la tierra a la boca, prácticamente por 
así decirlo. Y esto de que no necesite 
industrialización para su consumo, hace 
tal vez que por eso haya sido prohibida, 
porque prohibiéndola es como genera 
ganancias económicas, porque de otro 
modo, como es muy noble esta mata de 
la cannabis, casi en donde sea brota, ya 
que ahora sí como se dice: se da hasta en 
maceta; de ahí que posiblemente por eso 
no sea conveniente liberar su consumo, 
porque a la mejor infinidad de alcohólicos 
se volcarían hacia la mois.

Y a propósito del alcohol, ya se ha 
documentado hasta la saciedad que es más 
peligroso su consumo que el de la mariguana; 
y según expertos en el tema, la diferencia 
entre los efectos del alcohol y la mota es 
enorme, pues el alcohol embrutece de tal 
manera que hace que quien lo consuma 
en bastante cantidad pierda la noción de 
lo que esté haciendo, lo envalentone, lo 
desinhiba y que por los mismos efectos 
no sepa lo que está haciendo; y respecto 
a la mariguana, esos expertos señalan 
que a quien la consume lo 
hace analizar las situaciones 
por las que atraviesa con 
más detenimiento, que lo 
hace reflexionar a fondo 
sobre cualquier tipo de 
cuestionamiento que se le 
presenta y en sí, que es menos 
violento que un borracho.

Se dice que el consumo 
de mariguana es la puerta 
para drogas más fuertes; sin 
embargo, el alcohol podría 
considerarse igual, pero hay 
personas que toda su vida han 
consumido alcohol y no por eso 
son ebrios consuetudinarios ni 
del botecito terminando siendo 
miembros del “escuadrón de 
la muerte”.

Ante la inminente cercanía de la próxima 
contienda electoral  2017 en la que habrá 
de elegirse a  quién sucederá a  Roberto 
Sandoval Castañeda,  se aplican viejas 
y nuevas estrategias para lograr el voto 
de la ciudadanía, se impulsan proyectos 
que llaman la atención de los votantes 
haciéndoles ver de que se trabaja por ellos y 
para ellos, las entrevistas y las publicaciones 
periodísticas dan cuenta de estas estrategias 
cuya finalidad primordial es el de atraer la 
atención del electorado; se crean historias 
y se recuerdan hechos positivos de lo que 
hicieron personalidades en tal o cual tiempo 
para encauzar el voto, en contraparte se 
enumeran circunstancias de lo No realizado 
para evitar que los “enemigos”  –propios 
o ajenos a su partido político-- sean 
postulados y lleguen a ser nominados y les 
arranquen la ansiada oportunidad de gozar 
del dorado presupuesto público durante 
seis años. Los momentos son propicios 
para la “guerra sin cuartel” disfrazada con 
comentarios que van desde la exaltación de 
las virtudes de los amigos y enemigos pero 
a la vez salpicadas de sorna y sarcasmos 
relacionados con los desvaríos, desaciertos 
y defectos de los otros contendientes. Los 
grupos políticos se asocian, se reagrupan, 
otros se empeñan en su resurrección merced 
del ostracismo político en que se encuentran 
inmersos. En pro de tal objetivo los miembros 
de los diferentes partidos políticos han 
intensificado las visitas domiciliarias en 
aras de ir recolectando nombres y datos de 
credenciales de elector para acercarlos a 
los pretensos, y, en este vorágine político 
emergen personajes que desgarrando sus 
vestiduras claman y proclaman que llegados 
ellos al ansiado puesto las cosas serán 

diferentes, porque ellos serán dignos y leales 
representantes del pueblo y de que según 
ellos ya les “toca” o se han sacrificado en 
demasía por su partido; grave la situación 
porque en general es el pensamiento de la 
gran mayoría de los que se quieren sacrificar 
por nuestra entidad y que a sabiendas de 
que  –algunos no reúnen  el perfil político 
requerido -  lanzan a la calle a sus adeptos 
para pregonar sus virtudes y compromisos 
“sociales”, siguiendo la frase Maquiavélica 
de que el fin justifica los medios.

 
En este marasmo de acciones, los políticos 

se olvidan de lo establecido por el artículo 
39 constitucional que a la letra dice, “La 
soberanía nacional reside esencial y 
originariamente en el Pueblo. Todo poder 
público dimana del pueblo y se instituye 
para beneficio de éste. El pueblo tiene 
en todo tiempo el inalienable de alterar 
o modificar la forma de su gobierno”, 
claro mensaje para aquellos personajes 
que llegados al poder se sientes dueños de 
los terruños que gobiernan. Dicho precepto 
constitucional deja en claro que los ciudadanos 
son los verdaderos patrones y que al revés 
de lo que se piensa los funcionarios de 
cualquier nivel y categoría resultan ser sus 
empleados, por lo tanto y por derecho, es 
el pueblo y no los grupos políticos quien en 
su momento debe decidir quién lo gobernara 
así como el quitar a los malos funcionarios 
y gobernantes.

 Hora es, de que el pueblo retome su 
papel de patrón, de que recuerde a sus 
empleados su protesta de cumplir y hacer 
cumplir los mandamientos y las leyes para el 
debido cumplimiento de su deber, la hora de 
retomar su relevante papel en las decisiones 
para el debido porvenir de nuestra entidad, el 
pueblo debe asumir su postura de mandante 
y los gobernantes y funcionarios su papel 
de mandatarios, el pueblo No debe aplaudir 
sino exigir y en su caso reconocer las buenas 
acciones que lleven a cabo sus mandatarios.

 
Roberto Sandoval Castañeda ha hecho 

las cosas bien, así lo manifiesta en su cuarto 
informe de labores que como mandatario 
expuso ante su mandante donde resalta la 
seguridad y tranquilidad en que vive nuestra 
entidad, bien y hay que reconocerlo, sin 
embargo quedan asuntos que por el bien y 
para bien de nuestro querido estado deben 
atenderse y que el pueblo mandante confía 
en que se resolverán en este último tramo 
de ejercicio gubernamental. Al tiempo

 Esperemos y comentaremos…
frago2009@hotmail.com

Por 
Sergio Mejía 

CanoProhibición contra Natura

CON PRECAUCIÓN
  Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

VISOR NAYARITA
LOS VERDADEROS PATRONES

SERÁ 2016 ÚLTIMO AÑO QUE 
SE PAGARÁ TENENCIA 

EN  NAYARIT,  ANUNCIA  
GOBERNADOR  SANDOVAL.

- - - - - - -
Eso sí es un notición
para desfacer entuertos,
pero con la condición
de que en realidad sea cierto.

E P I G R A M A
Por: Igibato
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* Ninguno de los ministros de la Primera Sala del máximo 
tribunal hizo suya la facultad de atracción del asunto.
* Se encubre a Ney González, cuyo gobierno no entregó a la UAN 
más de 100 millones en 2011 y ahora se pretende la venta del 
terreno para pagar la deuda.

Rechaza Suprema Corte atraer caso 
béisbol; lo resolverá un Tribunal Colegiado

Por Oscar Verdín Camacho 

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) decidió no atraer 
el amparo en revisión relacionado 
con la pretendida venta del terreno 
donde estuvo construido el estadio 
de béisbol en Tepic. 

Este jueves 29, fue revelado que el 
expediente 194/2015 tocará resolverlo 
al Segundo Tribunal Colegiado.

El citado tribunal hizo público un 
acuerdo que detalla:

“Agréguese a sus autos la impresión 
del acuerdo de cuenta recibido a 
través del sistema electrónico módulo 
de intercomunicación de la SCJN 
(MINTERSCJN). 

“Téngase a la superioridad 
informando que en sesión privada 
de veintitrés de septiembre de dos 
mil quince, ninguno de los ministros 
integrantes de la Primera Sala del 
máximo tribunal decidió de oficio hacer 
suya la facultad de atracción, por lo 
cual desechó la solicitud formulada 
la falta de legitimación. 

“Hágase del conocimiento del 
Juzgado Primero de Distrito de 
Amparo Civil, Administrativo y de 
Trabajo y de Juicios Federales en el 
estado de Nayarit, para los efectos 
legales conducentes. “Remítase una 

impresión del despacho sin número a 
la oficina de correspondencia común 
de los tribunales colegiados del 
Vigésimo Cuarto Circuito, a afecto de 
la boleta de registro correspondiente. 
“Devuélvase este expediente a la 
ponencia del secretario en funciones 
de magistrado Manuel Alejandro 
Méndez Romo”.

ENCUBREN CORRUPCIÓN 
DE NEY

La solicitud de atracción a la 
Suprema Corte fue planteada después 
de que a principios de marzo pasado 
se conoció que el Juzgado de Distrito 
sobreseyó el amparo 797/2013, 
por considerar que los quejosos no 
acreditaron tener interés jurídico en 
el asunto. Entre ellos se encuentran 
personajes como  Polo Domínguez 
González, Ramón Cambero Pérez, 

Rafael Valenzuela, Martha Rodríguez, 
Érika de la Paz Castañeda, Rodrigo 
González Barrios, Miguel Ángel Arce 
Montiel, entre otros.

A diferencia del intento de venta 
que busca el Gobierno del Estado, 
otro amparo relacionado con la misma 
zona sí fue atraído por la Suprema 
Corte en 2014. Éste se refiere a una 
etapa no concluida en Ciudad de las 
Artes, donde estuvieron los estadios 
de futbol y béisbol.

Aunque el gobierno estatal 
justifica la venta del inmueble 
público para saldar una deuda de 
71 millones 279 mil 750 pesos con 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN), no entregados por el gobierno 
de Ney González Sánchez entre 
enero y septiembre del 2011, el 
caso ejemplifica el encubrimiento 
gubernamental que se le ha dado 
al ex gobernador, al no ser llevado 
a juicio por el destino que tuvo ese 
dinero.

En su oportunidad y al emitir un 
informe al Juzgado de Distrito, el 
rector de la UAN Juan López Salazar 
detalló que el subsidio mensual estatal 
debió ser, en 2011, de 11 millones 
500 mil pesos, pero el gobierno de 
Ney González no entregó un solo 
peso, por lo que al mes de septiembre 
–en que concluyó la administración 
estatal- la cifra llegó a 103 millones 

 Por: MARIO LUNA

 El gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, anunció que para este 
lunes próximo 2 de noviembre, fecha 
conocida como “Día de Muertos” 
serán suspendidas las clases en 
todo lo ancho y largo del estado 

en el nivel básico, que abarca, el 
preescolar, primaria y secundaria, 
ello para impulsar una tradición 
muy mexicana como es el recordar 
a nuestros fieles difuntos.

Con esta suspensión de clases, 
estarán 260 mil estudiantes de 

este nivel educativo básico y 14 
mil docentes, estén fomentando y 
siendo parte directa en compañía 
de sus respectivas familias de un 
festejo muy tradicional mexicano 
como es el Día de Muertos.

Asimismo, serán, 3 mil 181 centros 

escolares, de preescolar, primarias y 
secundarias, las que se encuentren 
cerradas y su personal sin laborar, 
en los 20 municipios que conforman 
la entidad, ya que la intención con 
ello, es impulsar y fomentar para 
preservar nuestra cultura con nuestro 
folclore y tradiciones, dijo categórico, 

Por Rafael González 
Castillo 

En la costa de la entidad todos 
los campesinos mueven sus tierras 
ante la proximidad de las siembras 
de granos básicos y las plantaciones  
de hortalizas. Los productores labran  
sus parcelas con los créditos que 
les proporcionó Nacional Financiera. 
El financiamiento  para siembras 
lo recibieron las esposas  e  hijos 
de los hombres del campo que 
tienen cartera vencida.

Los deudores de las  Cajas 
de Ahorro  Solidarias también 
recibieron dinero de Financiera 
Nacional porque no se les pudo  
condonar su deuda que arrastran 
del 2006 a la fecha. Los campesinos 
llevan nueve años consecutivos  sin 
poder pagar sus créditos porque 
las cosechas no tienen precios y 
por los daños que les causaron  
las inclemencias del tiempo.

Los  productores tienen la 
esperanza que con lo que obtengan 

de las próximas siembras cubrirán 
la mayor parte de lo que deben.

Por el momento se desconoce el 
monto de la dificultad  financiera.

Si el problema se complica 
los campesinos tienen que rentar 
sus tierras y buscar apoyos en 
SAGARPA y en otras dependencias  
del gobierno  federal  para instalar 
tiendas de abarrotes, tortillerías, 
entre otros.

La información fue proporcionada 
por la diputada priísta, Aní Marilú 
Porras Bailón.

En otra  parte de la entrevista  la 
legisladora afirmó que sin problemas 
a la costa llegarán los mil millones 
de pesos que se ocupan para 
sembrar durante otoño e invierno.

Porras Bailón, dice también que 
los hombres del  campo volverán  a 
sembrar granos  básicos, forrajeros 
y hortalizas  aunque en otros años 
les haya ido mal por la falta  de 
precio y las inclemencias del tiempo.                                   

A partir de hoy 260 mil estudiantes y 14 mil 
docentes descansarán hasta el próximo martes

Tendrán que rentar sus 
tierras los campesinos de la 
costa si pierden sus cosechas 

500 mil pesos, de los cuales, ya en el 
gobierno de Sandoval se realizaron 

dos abonos hasta quedar la cantidad 
en los más de 71 millones citados.

el gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda.

Con esta medida, oficial y 
anunciada por nuestro mandatario 
estatal, los niños del nivel básico 
educativo, desde este día, ya no 
irán a la escuela, presentándose 
hasta el martes 3 de noviembre, el 
día de hoy, como ya es conocido, 
el último viernes de cada mes, se 
suspenden clases para los niños de 
educación básica, por las reuniones 
del consejo que se efectúan en cada 
una de las escuelas.
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*Buscará aprovechar programas federales para bajar recursos y 
beneficiar a más mujeres.

*No hay muchos proyectos para la mujer 

Para que lo analicen los legisladores.
*Próxima semana

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“Roberto Sandoval 
C a s t a ñ e d a ,  G o b e r n a d o r 
Constitucional del Estado de 
Nayarit, hizo entrega al Poder 
Legislativo, el documento que 
avala un fecundo Cuarto Informe 
de Labores, dicho escrito encierra 
el cúmulo de obras y acciones 
ejecutadas en cuatro años, que 
muestran el avance del desarrollo 
y transformación en el sector 
productivo y social de la entidad”, 
así lo manifestó en entrevista 
el diputado local de la fracción 
priista, Arturo Elenes Hernández.

El entrevistado destacó la 
eficiente tarea de atención y 
apoyo gubernamental que Roberto 
Sandoval le ha brindado a la gente 
que menos tiene, “ya que en este 
informe claramente está implícito 
los importantes logros de los 
rubros de vivienda, agua potable, 
drenaje sanitario, educación, 
salud, electrificación, deporte, 
arte y cultura, poniendo en todo 
momento una política especial 
de atención a las personas con 

discapacidades distintas, de la 
tercera edad, madres solteras, 
y a la niñez”.

Además dicha transformación 
también la ha llevado Roberto 
Sandoval al transporte, bulevares, 
carreteras, agricultura, ganadería, 
turismo, pesca entre otros 
destacados logros que brindan 
una mejor calidad de vida a los 
nayaritas, por lo que abundó, 
“claro que la transformación que 
encierra este Cuarto Informe de 
Trabajo del ejecutivo estatal, 
no ha sido producto de la 
casualidad, sino más que bien 
es el resultado de trabajar en 
equipo y en unidad con los 
presidentes municipales, delgados 
federales, los legisladores y 
legisladoras locales y federales 
y la sociedad en su conjunto y 
ello, obviamente ha permitido un 
eficaz desarrollo del estado, en 
todas sus vertientes”.

Señalando el entrevistado, 
que los logros alcanzados por 
Roberto Sandoval en materia de 
seguridad pública, han permitido 
primero brindar una tranquilidad 

y paz a los nayaritas, asimismo 
que seamos la segunda entidad 
del país más segura lo que ha 
propiciado que la iniciativa privada 
con certeza invierta sus capitales 
en la entidad, sobre todo los 
grandes consorcios hoteleros 
nacionales y extranjeros que 
arriban a la Riviera Nayarit, 
generado así, diversas fuentes de 
empleo para la gente del estado.

Por último el diputado Arturo 
Elenes Hernández expresó, que 
Sandoval Castañeda, con el 
apoyo del Presidente Enrique 
Peña Nieto, puso en marcha la 
construcción de la primera etapa 
del Canal Centenario, millonario 
proyecto que sin duda alguna 
será el detonante del progreso 
de la agricultura y ganadería de 
los municipios de la zona norte 
del estado, “ya que con ello los 
hombres y mujeres del campo 
sembrarán sus cultivos hasta 
dos veces por año, asimismo 
tendrán acceso a mejorar la 
tecnificación agrícola teniendo 
sobre todo, mejores ganancias 
económicas y además sus tierras 
tendrán mayor plusvalía.

La ex diputada federal Gloria 
Elizabeth Núñez Sánchez, quien 
hace apenas unos días tomo protesta 
como nueva directora del Instituto 
para la Mujer Nayarita (INMUNAY), 
declaro que dentro de sus planes de 
trabajo no se contempla el solicitar 
más presupuesto en el 2016 para 
la dependencia que dirige, puesto 
que con los recursos que le fueron 
asignados a la institución para el 
desarrollo de los programas que se 
están llevando cabo en el presente 
año, le serán suficientes para cumplir 
con sus metas de trabajo.

La funcionaria explicó, que para 
poder cumplir con su plan de trabajo 
en esta nueva encomienda que asume 
con mucho sentido de responsabilidad, 
se requiere únicamente de dos cosas; 
primero organización y segundo, 
muchas ganas y cooperación por 
parte de todo el personal que trabaja 
para el instituto, por que aquí no es 
únicamente la directora de la institución, 
aquí son las coordinadoras de los 
programas, aquí son los basificados, 
la gente de confianza, los que están 
por contrato, aquí hasta el chofer 
es importante para poder llevar a 

cabo los proyectos que se tienen 
previstos para el 2016, por lo que no 
se necesita recurso económico, lo 
que se necesita es recurso humano, 
y muchas ganas de salir adelante con 
esta responsabilidad.

 Gloria Núñez comentó, que 
el próximo año será difícil para la 
administración estatal en lo referente 
al aspecto económico, por tal motivo 
es que desde ahora colaboraran 
con el gobierno en el tema  de la 
austeridad, sobre todo por que en 
el instituto se tiene la capacidad 

Por. Bertha Alvarez 

Tentativamente el  Pleno de la 
Cámara de Diputados analizará 
los días 3, 4 y 5 de noviembre la 
glosa del Informe que el pasado 23 
de octubre con la representación 
del Secretario General, José 
Espinoza Vargas, presentó el jefe 
del Ejecutivo, Roberto Sandoval, 
ante el constituyente nayarita.

El diputado por el PRD, Pavel 
Jarero Velázquez, manifestó que 
por mando legislativo se acordarán 
la modalidad de las intervenciones 
en revisión del documento que 
se analizará en los temas de 
Gobernabilidad, Política Económica 
y Social,  entre otros.

“Va a ser un debate desde la 
oposición.  Nosotros hemos sido 
muy críticos de muchos temas, 
falta operación política, faltan 
medicinas en los hospitales, falta 
detonar la lógica en generación de 
empleos suficientes para satisfacer 
la demanda de los habitantes de 
este estado y falta mejorar las 
condiciones de vida de la población 
nayarita2.

 
Sostuvo que los programas 

sociales son necesarios para 
mejorar las condiciones de vida 
de la población nayarita pero 
que se requiere de una mayor 
transparencia en su aplicación y 

que sean protegidos por la ley para 
que no se conviertan en programas 
sexenales que luego desaparecen, 
análisis que elevará en tribuna.

Indicó que la Legislatura 
conformada por las fracciones 
parlamentarias del PRI, PAN, PRD, 
PT y los representantes del PVEM, 
MC deberán ser críticos en la 
revisión de documento que plasma 
el trabajo realizado por el Ejecutivo 
Estatal en su antepenúltimo año 
de gobierno.

“Es parte de una debate normal 
que se debe de dar y que incluso los 
ciudadanos quieren escuchar que 
dicen sus legisladores porque hay 
una idea de que los representantes 
populares, pues no cumplimos con 
un trabajo”. 

Entregó gobernador un fecundo IV informe 
de labores al congreso: Arturo Elenes

En Inmunay habrá austeridad no se solicitará 
más presupuesto para el  2016: Gloria Núñez

Diputados entrarán en análisis 
Glosa IV Informe de Gobierno

para poder acelerar el 
paso y salir adelante 
con los programas sin 
necesidad de solicitar 
más dinero, puesto que 
todo esto se puede 
hacer optimizando los 
recursos con los que 
se dispone, expreso.

Por último preciso, 
que para el presente 
año, cerrarán con 8 
millones 400 mil pesos 
de presupuesto que 
es lo que el instituto 
erogará en el 2015 y 
esta misma cantidad 
será con la  que 
trabajarán para el 2016, además de 
que tiene previsto durante su gestión 
darse a la tarea de aprovechar los 
programas federales que existen, 

para poder allegarse recursos de la 
federación para poder beneficiar a 
más mujeres en el estado y poder 
hacer que el instituto funcione a la 
perfección, acotó.
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Esperan más de 100 mil visitantes 
a panteones por Día de Muertos

5

Por: Bertha Alvarez

Coordinado  por la Dirección 
de  Serv i c ios  Púb l i cos 
Municipales, decenas de 
trabajadores dedican tiempo 
completo en el remozamiento  
y limpia de los panteones 
municipales los Fresnos, 
Hidalgo y Jardines de la Cruz, 
en espera de acudan más de 

100 mil personas a visitar sus 
fieles difuntos con motivo del 
Día de Muertos.

Desde el pasado miércoles, 
personal de Imagen Urbana 
calibra las 16 luminarias que 
darán luz permanente a los 
pasillos del Panteón Hidalgo  
que mantendrá sus puertas 
abiertas a partir de las 7:00 
de la mañana del día primero 
al dos de noviembre.

En entrevista la Jefa de 

Panteones Municipales, Susana 
Castañeda informó que se han 
llevado a cabo arreglos en la 

infraestructura 
gene ra l  de l 
p a n t e ó n , 
a d e m á s  d e 
que instalarán 
luminarias entre 
las tumbas más 
destacadas en 
este cementerio, 
en el panteón 
J a r d í n  s e 
const ruyeron 
ocho sanitarios 
nuevos para 
necesidad de 
sus visitantes.

L o s 
t r aba jos  de 
mantenimiento 
de l  panteón 
H i d a l g o , 
consisten en 
el pintado de 
la calzada de 
acceso que lleva 
hasta la capilla 

del Templo de Nuestra Señora 
del Refugio, así como de los 
macetones que flanquean los 
accesos y que lucirán flores 
de cempasúchil, pinta de la 
fachada y bardas perimetrales 
del panteón más antiguo de 
la ciudad.

También, mencionó, se 
fumigan los panteones para 

prevenir la proliferación del 
mosquito transmisor del dengue, 
y comentó que negocian con 
las autoridades de Salud para 
el uso de floreros con agua, 
cuyo uso fue prohibido.

Destacó que la Dirección 
Municipal de Protección Civil 
acordonará las tumbas que 
se encuentran en mal estado 
y que representan peligros 
para los visitantes.

Señaló que como cada 
año se realizará un programa 
cultural en la explanada, 
donde dependencias estatales 
colocaron altares con ofrendas 
a los muertos, mientras el 
municipio a través del DIF 
Municipal organizará obras 
de teatro, música, vestirá de 
catrinas la entrada del panteón 
y harán recorridos nocturnos.

Entre las tumbas más 
destacadas del panteón Hidalgo, 
resaltan la del general Leopoldo 
Romano (1820-1897), quien 

fue el segundo gobernador de 
Nayarit y participó en la lucha 
contra la ocupación francesa.

También se mantiene el 
mausoleo del padre del poeta 
tepiscense, Amado Nervo; 
la tumba de Gabriel Luna y 
Rodríguez, constructor de 
edificios emblemáticos, como 
la presidencia municipal de 

Tepic, el Palacio de Gobierno 
y la catedral de Tepic.

Además descansan ahí los 
restos de Albina Luna Pérez 
(1911-2000), mujer que, se dice, 
fue quien inspiró la creación 
del “Son de la negra”, y el 
nieto de Agustín de Iturbide, 
emperador de México, Agustín 
de Iturbide Green, entre otros 
personajes locales.
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 * Cuando llegué  al cargo me auguraron que en tres meses me 
matarían y  aun cuando lo intentaron, no solo una vez, ni dos ni 

tres, sino más de seis, veces, pero  con el respaldo del gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda para poder ejecutar sus órdenes.

6

Exigimos que el gobierno cumpla con su parte en el 
proceso de evaluación a los maestros: Antonio Carrillo 

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “A pesar de que cuando 
llegué al cargo me auguraron que en 
tres o en seis meses me matarían, 
gracias a Dios y al respaldo del 
gobernador aquí sigo, ya que una de 
las principales tareas del gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda a su 
llegada al cargo fue regresar y darle 
confianza, seguridad y tranquilidad a 
los empresarios que habían cerrado 
sus puertas o abandonado su tierra 
por la inseguridad que existía en 
la administración anterior, por lo 
que con el fin de cumplir con su 
ordenamiento, nos dedicamos a 
enfrentar a la delincuencia organizada 
y aquí están los resultados, que aun 
cuando al recibir el nombramiento 
como Procurador en ese entonces la 
gente no me daba más de seis meses 
en el puesto, a cuatro años aquí 
seguimos sirviendo a los nayaritas”. 
Así lo informó el Fiscal General de 
justicia  del Estado, Edgar Veytia.

En el marco de la asamblea mensual 
de la COPARMEX, agregando que, “si 
los empresarios son los que generan 
empleo, deben tener seguridad para 
sus empresas y sus trabajadores; 
porque cuando hubo gente que me 
pintó un panorama negro al llegar a 
la entonces Procuraduría General 

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “Hoy que está en marcha 
el proceso  y en proceso  las nuevas 
leyes, la ley del servicio profesional 
docente, también exigimos  que el 
gobierno cumpla con su parte, porque 
en los procesos evaluativos ha habido 
bastantes fallas, hay que decirlo de 
manera clara”. Aseveró el dirigente 
de la Sección 20 del SNTE, Antonio 
Carrillo Ramos.

Añadiendo: “desde el momento que 
han sido evaluados los trabajadores, 
a muchos de ellos en cada uno de los 
4 aspectos, se presentan deficiencias, 
por ejemplo para la integración del 
portafolio de evidencias, que es uno 
de los cuatro aspectos a evaluarse en 
los  trabajadores, la verdad que a estas 
alturas a varios compañeros que fueron 
seleccionados  es hora que no les ha 
llegado su contraseña para acceder al  
sistema y poder integrar su portafolio 
de evidencias y también a cada rato 
han estado aplazándolos tiempos 
para la integración, precisamente 
por eso esto deja un mal sabor de 
boca, porque los trabajadores de la 
educación agremiados a la Sección 
20 del SNTE empiezan a sentir 
como que esto es una vacilada, 

como que no hay seriedad,  y creo 
que la demanda es legítima de que 
el gobierno también pueda dignificar 
el proceso evaluativo”.

Carrillo Ramos agregó, “y además, 
que cuando se trate de aplicar un 
examen este espacio además de ser 
digno, pueda contar con la tecnología 
suficiente y desde luego funcional, 
para que no haya errores, porque se 
ha dado también de que no pueden 
iniciar con el proceso porque no sirve 
la máquina, o porque el sistema les 
falló, y pasan horas, y ha habido 
algunos casos incluso en que han 
tenido que reprogramar el examen 
a un día posterior al que estaba 
señalado en la  convocatoria”.

Reiteró, “por lo que nosotros 
exigimos que esas partes se cuiden, 
porque es lo novedoso de la ley, 
estamos hablando de que hoy todo 
mundo debe evaluarse, también los 
que son encargados de llevar a cabo 
ese proceso, como es el Instituto 

Nacional de Evaluación Educativa 
y El Servicio Profesional Docente, 
deben de estar muy bien afinados 
para que no existan fallas, que luego 
dejen en entredicho el compromiso, 
la responsabilidad y la eficiencia de 
quienes ostentan pues el cargo o la 
responsabilidad de ser  autoridad. Por 
lo que lo hemos señalado, exigimos 
que esos procesos sean dignos y que 
el resultados de los exámenes de 
evaluación a los maestros pudieran 
ser inmediatos, para que no sean 
cuestionables, aún cuando sabemos 
que están siendo llevados a cabo por 
CENEVAL, aun así  Ceneval en otras 

Instituciones tienen el compromiso, 
de darle al que está siendo evaluado 
el resultado inmediato en cuanto este 
termina de realizar su examen, por 
lo que estamos planteando que en 
el magisterio sea igual, si CENEVAL 
puede hacerlo, en otras Instituciones 
que no tienen nada que ver con la 
educación, ¿porque con nosotros no?.

Antonio Carrillo, indicó: “y a nombre 
de todos los maestros, que además es 
un planteamiento que le han hecho a 
la dirigencia, exigimos que el resultado 
se de en cuanto termina el examen, 
ese es otro de los 4 aspectos que 
también forman parte del proceso 
evaluativo; uno es la integración del 
portafolio de evidencias, otro es la 
evaluación que el directivo le da al 
docente, uno más el de la planeación 
argumentada, y finalmente el examen 
de conocimientos, que van y  aplican a 
los centros que la autoridad determina, 
en esos centros también ha habido 
muchos errores, esperamos que 
se pongan las pilas y también ellos 
asuman el compromiso de dignificar 

los procesos evaluativos”.

El líder de la Sección 20 del 
SNTE, remarcó: “a nosotros lo que 
nos importa básicamente es que el 
Sistema Educativo Nacional pueda ser 
atendido en todas sus necesidades, 
tal como lo mandata el artículo tercero 
Constitucional y sabedores que es 
obligación del gobierno generar 
condiciones de calidad, para que 
los alumnos de nivel básico, medio 
superior y superior, reciban un servicio 
de calidad, eso es precisamente lo 
que planteamos, que los planteles 
escolares cuenten con los materiales 
necesarios, que el lugar donde acuden 
los niños,  nuestros hijos, nuestros 
alumnos, sea un espacio digno para 
ellos; con techo, con buen clima, con 
materiales suficientes, para que el 
trabajador pueda desempeñar su 
labor de manera  cotidiana, pero con 
mayores elementos y herramientas, 
que les permitan facilitar el proceso 
enseñanza aprendizaje, eso  es 
básicamente lo que nos importa”.                                                                           

de Justicia y me dijo que me había 
sacado ‘la rifa del tigre’, yo seguí 
adelante aunque me decían que a 
los tres meses me iban a matar”.

Sin embargo, admitió, “aun cuando 
lo intentaron, no solo una vez, ni 
dos ni tres, sino más de seis, con el 
respaldo del gobernador del estado 
para poder ejecutar sus órdenes, 
nos ayudó mucho y ahora los hechos 
resaltan a la vista de los nayaritas y 
principalmente de los empresarios”.

Recordó que al llegar al cargo 
dijo que había tres escenarios, 
“primero te pueden matar, segundo 
fracasas en el intento por erradicar 
la delincuencia y tercero, es alcanzar 
un resultado como el que tenemos 
en la entidad. En el primer escenario 

no tiene vuelta de hoja, te mueres y 
se acabó el problema, aunque para 
alcanzar la paz hubo un costo de 35 
compañeros que dejaron huérfanos, 
por lo que no fue gratis, pero valió la 
pena y ahora los más de un millón 
100 mil ciudadanos, vivimos tranquilos 
y los empresarios venden más su 
productos y servicios”.

Como invitado de honor en la 
conferencia que arrancó este miércoles 
en Tepic, “Yo no doy mordida”, el 
Fiscal General señaló que la solución 
a la corrupción somos todos “por 
lo que con este programa que de 
manera honesta y limpia ha iniciado 
la COPARMEX, trata de enfrentar a 
la corrupción en todos sus niveles, 
porque no solo se encuentra entre 
las autoridades, sino en todas las 

instancias públicas y privadas, 
por lo que toda la ciudadanía 
debemos enfrentar este problema y 
ser partícipes, denunciando lo que nos 
hagan o de lo que tengamos noticia”.

“Con esta campaña, se pretende 
que México, Nayarit y todos los 
ciudadanos podamos vivir con legalidad 
y honestidad, sin corrupción, por lo 
que a partir de la fecha deben estar 
conscientes de ello y por instrucciones 
del gobernador, estoy aquí para 
darles a conocer que la lucha es 
en serio porque la corrupción no 
cabe en el gobierno de la gente y 
para ello debemos vigilar desde una 
‘mordida’ hasta la mala fe con la que 
se conduzca un funcionario para 
sacar provecho personal”.

Dejó en claro que cuando un 

gobernador tuvo la valentía y fortaleza 
para enfrentar en su momento a la 
delincuencia, “hoy voltea a ver a la 
corrupción con la misma firmeza y 
al policía se le da un bono como 
pacto social con el empresariado y 
con la ciudadanía, por lo que debía 
entregarse a su trabajo para darnos 
seguridad y tranquilidad en nuestro 
patrimonio y en nuestras familias,

Finalmente dijo que la percepción 
de nuestros estados vecinos en 
seguridad, es más alta que la media 
nacional y eso que tenemos a nuestro 
alrededor a estados de ‘calidad’, como 
Sinaloa, Durango, Zacatecas. Y eso 
es el resultado de un gobernador que 
está dispuesto a enfrentar con todo a 
la delincuencia para mantener la paz 
y tranquilidad de sus gobernados”.

Aquí sigo y ahora los hechos resaltan 
a la vista de los nayaritas: Veytia 
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Gobierno entrega apoyos a 
municipios afectados por "Patricia"

En representac ión de l 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, la presidenta del 
Sistema DIF Nayarit, Ana Lilia 
López de Sandoval, entregó 
insumos enviados por el Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden) a 
nayaritas que resultaron afectados 
por el paso del huracán "Patricia" 
por la entidad.

Durante la entrega en los 

municipios de Ixtlán del Río, 
Jala y Ahuacatlán, la presidenta 
del DIF Estatal señaló que "el 
día de hoy vamos a entregarle 
este apoyo a toda la gente, 
porque nos acaban de llegar 
estos recursos y no los vamos 
a dejar en bodega, los vamos a 
entregar casa por casa".

Acompañada por la delegada de 
la Secretaría de Desarrollo Social 

(Sedesol), Liliana Gómez Meza, 
la esposa del Gobernador destacó 
que de inmediato se atendió 
la emergencia que representó 
"Patricia", y ahora corresponde 
entregar los insumos para apoyar 
a las familias afectadas por este 
fenómeno meteorológico.

Los apoyos consisten en 7 mil 
despensas, 15 mil cobertores, 15 
mil colchonetas, casi 4 mil kits 
de limpieza y de aseo personal, 
y 80 mil botellas de agua, 
mismos que serán entregados 
durante toda esta semana por 
el personal del DIF Estatal y 
Sedesol, en los municipios de 
Tecuala, Compostela, Bahía de 
Banderas, Santiago, San Blas, 
San Pedro Lagunillas, Santa 
María del Oro y Xalisco.

Por último, la señora Ana Lilia 
López de Sandoval afirmó que 
el paso del huracán Patricia 
unió a todos los nayaritas. "Es 
un ejemplo de lo que el pueblo 
debe hacer cuando hay un 

llamado de urgencia, y en esta 
ocasión no hubo partidos ni 
hubo colores; en esta ocasión 

hubo necesidad de resguardar 
la vida, y ustedes hicieron caso 
y se fueron a refugiar", afirmó.

Como parte de su visión municipalista, el 
Gobernador Roberto Sandoval Castañeda 
brinda —por igual— todo su apoyo y respaldo 
a los veinte Ayuntamientos de Nayarit, a fin de 
mejorar las condiciones y calidad de vida de 
las familias nayaritas, coincidieron alcaldes 
de diferentes municipios.

En sus cuatro años de administración, 
Roberto Sandoval ha llevado obra pública 
y asistencia social a todos los rincones del 
estado, y el municipio de Ahuacatlán no es la 
excepción, reconoció José de Jesús Bernal 
Lamas, Presidente Municipal de extracción 
panista, de dicho lugar.

Tres rubros importantes que 
destacan en el Cuarto Informe 
del Gobernador de Nayarit, dijo 
el alcalde, son: salud, educación 
y seguridad pública. “Acciones 
que durante los cuatro años de 
su gobierno se han ejercido en 
beneficio de la población que 
menos tiene”, mencionó.

Una de las obras que será 
el detonante para el desarrollo 
del campo, afirmó la Presidenta 
Municipal de Santiago Ixcuintla, 
Fátima del Sol Gómez Montero, 
es la construcción del Canal 
Centenario, obra cumbre en 

materia de infraestructura hidroagrícola del 
Gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto.

Además, obras como la construcción de 
la Unidad Deportiva de ese mismo municipio 
—con una inversión de 40 millones de 
pesos—, así como el reencarpetamiento de 
la carretera Santiago-Pozo de Ibarra, caminos 

saca-cosechas y el fuerte impulso 
a la agricultura de la zona, han 
combatido el rezago económico 
que las familias campesinas de 
Santiago Ixcuintla padecían, 
reconoció la alcaldesa.

Por su parte, el Presidente 
Municipal de Xalisco, 
José Luis Lerma Mercado, tras 
felicitar al Gobernador Roberto 
Sandoval por su Cuarto Informe de 
labores, reconoció las gestiones 
realizadas por el mandatario estatal 
ante el Gobierno de la República 
para llevar obra pública a los 
veinte municipios de la entidad.

La perforación y equipamiento 
de pozos profundos para el 
abastecimiento de agua potable; la 
pavimentación de caminos rurales 
que comunican a los poblados 
de Cofradía de Chocolón y la 
Curva, son tan sólo algunas de 
las obras que fueron gestionadas 

por Sandoval Castañeda en beneficio del 
pueblo de Xalisco, destacó Lerma Mercado.

En tanto, el alcalde de Tecuala, Lucio 
Santana Zúñiga, señaló que una de las 
acciones de gobierno más importantes que 
se lograron desde hace cuatro años es la 
seguridad; “el devolver a los nayaritas la paz y 
la tranquilidad, no tiene precio, y esto gracias 
a las acertadas decisiones que emprendió el 
Gobernador”, dijo.

“En tiempos pasados vivíamos con la 
incertidumbre de quién no amanecía a 
causa de la delincuencia y hoy no es así; mi 
familia, en Tecuala, todos los nayaritas, se 
lo reconocemos y agradecemos a Roberto 
Sandoval”, añadió.

Alcaldes reconocen el buen 
trabajo del Gobernador
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Mucha gente recuerda ese detalle de prevención.     

Tránsito del Estado se suma a 
la campaña ‘Yo no doy mordida’

Antes era un peligro adentrarse 
en los panteones: Novelo Paredes 

El Director de Tránsito y 
Transporte del Estado, Agustín 
Flores Díaz, informó que la 
dependencia a su cargo se 
suma a la campaña  denominada 
‘Yo no doy Mordida’, que puso 
en marcha la Confederación 
Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX) 
Nayarit, conjuntamente con 
Gobierno del Estado, por 
medio de la Fiscalía General.

Flores Díaz dijo que se suma 
también a la cero tolerancia, 

y explicó que el ciudadano 
que se hace acreedor a una 
infracción con el primero que 
tiene contacto es con el oficial, 
por lo que estará muy vigilante 
de los elementos de Tránsito de 
quienes hasta el momento no 
ha recibido ninguna denuncia 
formal por cometer algún abuso 
contra la ciudadanía y, de ser 
así, se encargará de depurar 
la corporación, advirtió.

"Tenemos oficiales que 
han sido capacitados, y por 

supuesto esa parte de los 
derechos humanos no vamos 
a dejarla, al contrario —
aseguró— vamos a continuar 
con las capacitaciones a todos 
y cada uno de los elementos 
de la Dirección de Tránsito. 
Primero que nada, debemos 
tener en cuenta la prevención, 
porque si estás consciente de 
que cometiste una falta, en 
ese momento debes asumir 
tu responsabil idad como 
ciudadano", puntualizó el 
Director de Tránsito.

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-El ex titular de los 
Panteones Municipales de Tepic, 
Manuel Bernardo Novelo Paredes, 
recuerda que a su paso por esta 
responsabilidad realizó varias 
instauraciones en los cementerios 
tepicences al brindar visibles 
caminos a las personas que 
acudían a visitar a sus fieles 
difuntos sin que hubiera peligro 
alguno para llegar a la tumba 
del ser querido, “que hasta la 
fecha estos caminitos ahí están 
sirviendo a los vivos”.

“Antes era un serio peligro 
para las personas llegar hasta 
la tumba del ser amado en los 
diferentes panteones que existen 

en la capital del estado, por ello 
en ese tiempo como responsable 
de los cementerios municipales, 
nos propusimos realizar “callecitas 
o caminitos” bien arregladitos y 
de una manera visible para que 
la gente no llegara a lesionarse o 
caer en las tumbas más antiguas 
que ahí existen”.

Por lo que abundó, “quiero 
decirte que mucha gente se 
acuerda de ese detalle, ya que 
anteriormente hasta en el mismo 
día en que había mucha claridad 
era peligroso caminar en el interior 
del camposanto y sobre todo 
en la noche cuando se realizan 
actividades del Día de los Muertos, 
y es que existen muchas tumbas 
que al parecer están vacías (o así 
parecen), por lo que al caminar 

en su alrededor ocurrían graves 
accidentes sobre todo para las 
personas mayores, que solo 
pueden caminar apoyadas por 
alguno de sus familiares.

Por último, el ex funcionario 
municipal en el Gobierno de 
Roberto Sandoval Castañeda, 
dijo, “es bonito que la gente 
reconozca y se acuerde de la 
labor que realizaste cuando 
pasaste por ese puesto, y mucho 
más cuando evitas algún tipo de 
accidente en tu centro de trabajo, 
por lo que agradezco a esas 
personas que aún recuerdan 
ese pequeño detalle que hicimos 
como prevención de accidentes 
en los panteones, sobre todo en 
vísperas del Día de Muertos los 
días 1 y 2 de Noviembre. 

E l  Gobernador  Rober to 
Sandoval Castañeda informó que 
el próximo lunes 2 de noviembre 
se suspenderán las clases en nivel 
básico —preescolar, primaria y 
secundaria— en todo el estado.

El objetivo, explicó el mandatario 
nayarita, es que los más de 260 
mil alumnos y 14 mil docentes de 
este nivel educativo en la entidad, 
puedan disfrutar en compañía 
de su familia de una tradición 
mexicana como lo es el Día de 

Muertos.
“Les informo que el día lunes 2 

de Noviembre habrá suspensión de 
clases a nivel preescolar, primaria y 
secundaria. Conservemos nuestra 
tradición de Día de Muertos”, 
comentó en sus redes sociales 
Roberto Sandoval.

Los 3 mil 181 planteles 
educativos distribuidos en los 20 
municipios de la entidad estarán 
cerrados y no habrá personal 
laborando.

Lunes 2 de noviembre no 
habrá clases: Roberto Sandoval 
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•	 La	propuesta	presentada	por	el	legislador	Jorge	Hum-
berto	Segura	López,	surge	de	una	encuesta	ciudadana	dom-

iciliaria,	por	vía	telefónica	y	vía	internet.	

Con	la	presentación	de	una	nueva	Ley

*	Los	dos	primeros	lugares	de	cada	área	participarán	en	el	Encuentro	Nacional	de	Jóvenes	
Investigadores,	que	se	llevará	a	cabo	en	la	ciudad	de	Chihuahua,	los	días	6	y	7	de	

noviembre	del	año	en	curso.
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Por Juan Carlos Ceballos 

Tepic.- En la biblioteca magna de 
la UAN, se llevó a cabo la clausura 
y premiación del 3er. Encuentro de 
Jóvenes Investigadores de Nayarit, 
evento que fue organizado por la 
Secretaría de Investigación y Posgrado 
bajo el patrocinio del Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (CONACYT). 
La clausura estuvo a cargo de Jorge 
Ignacio Peña González, secretario de 
Docencia de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), en representación 
del rector Juan López Salazar.

El funcionario universitario, en 
su mensaje de clausura felicitó a 
los participantes de las diferentes 
instituciones educativas del estado, 
por el gran trabajo realizado en la 
investigación científica y tecnológica. 

Se clausuró y premió a participantes en el 3er. 
Encuentro de Jóvenes Investigadores: Ignacio  Peña 

Ofrecen	diputados	locales	mejor	
calidad	de	vida	a	adultos	mayores

Tepic.- Con el interés de 
ofrecer una mejor calidad de 
vida a los adultos mayores de 
la entidad, el Presidente de la 
Trigésima Primera Legislatura 
del Congreso del Estado, 
diputado Jorge Humberto Segura 
López, presentó iniciativa de 
Ley de los Derechos de las 
Personas Adultas Mayores para 
el Estado de Nayarit.

Esta propuesta surge a 
partir de una extensa consulta 

ciudadana, misma que contempla 
un total de 71 artículos que en su 
conjunto prevén las condiciones 
necesarias para lograr la 
protección, atención, bienestar 
y desarrollo de los adultos 
mayores que representan el 
10.2 por ciento de la población 
de Nayarit, a fin de lograr su 
integración al desarrollo social, 
económico, político y cultural 
en la entidad.

El diputado Jorge Humberto 
Segura López resaltó ante 

el pleno de la Cámara de 
Diputados que algunos puntos 
esenciales de esta iniciativa 
se refieren a los derechos de 
las personas adultas mayores 
a su  integridad y dignidad, a 
la certeza jurídica, a la salud 
y alimentación, derecho en la 
comunidad y en la familia, a 
la educación y a la asistencia 
social. 

Asimismo establece la 
conformación y funcionamiento 

del Consejo Estatal para la 
Protección y Atención Integral de 
las Personas Adultas Mayores, 
el cual favorecerá la plena 
integración y desarrollo de las 
personas adultas.

La aplicación de la Ley 
corresponderá al titular del Poder 
Ejecutivo Estatal a través de 
las dependencias y entidades 
que integran la Administración 
Pública, principalmente del 
Sistema para el Desarrollo 

Integral de la Familia Estatal, 
con la colaboración de los 
Ayuntamientos y  desde luego las 
familias de las personas adultas 
mayores quienes guardan un 
papel preponderante. 

La iniciativa de Ley de los 
Derechos de las Personas 
Adultas Mayores para el Estado 
de Nayarit, será turnada a 
comis iones  l eg i s la t i vas 
para su análisis y dictamen 
correspondiente.

“Las instituciones necesitan 
estudiantes que gestionen sus 
conocimientos, pero sobre todo que 
lo generen, y que además presenten 
alternativas de solución a tantas 
problemáticas a las que se enfrenta 
día a día no solo el estado, sino en 
todo el país”; una vez más, la UAN 
es testigo del esfuerzo realizado 
por los jóvenes que buscan seguir 

fortaleciéndose en el mundo de 
la investigación, puntualizó, Peña 
González.

Por su parte Rubén Bugarín 
Montoya, secretario de Investigación 
y Posgrado en su mensaje resaltó 
el esfuerzo, dedicación y trabajo 
efectuado por parte de los estudiantes. 
“Por el solo hecho de haber participado 

ya son ganadores, también 
porque compartieron 
con sus compañeros los 
protocolos y avances de 
los productos de cada una 
de su investigaciones en 
los diferentes rubros”, 
agregó.

C o n j u n t a m e n t e , 
agradeció el apoyo 
brindado por parte del 
CONACYT, así como a 
las siete instituciones 
de Educación Superior 
del Estado de Nayarit 
participantes, como la 

UAN, el Instituto Tecnológico de 
Tepic, así como a las universidades 
del Valle de Matatipac, Nueva Galicia, 
Pedagógica Nacional, Tecnológica de 
Bahía de Banderas y Vizcaya de las 
Américas, Campus Tepic.

Cabe señalar, que los ganadores 
por área son: Ciencias Básicas e 
Ingenierías, 1er. lugar Abimael Iván 
Ávila Lara, “Optimización de los pre 
tratamientos alcalino y ácido diluido 
en bagazo de agave mediante 
la metodología de superficie de 
respuesta”, de la UAN.

En el Área de Ciencias de la Salud, 
el 1er. lugar fue para Edith Zulema 
Venegas Acevedo, “Determinación 
de la asociación del polimorfismo 
del codón 72 del gen TP53 con 
cáncer de mama en pacientes del 
occidente de México”. Del Área de 
Ciencias Sociales y Humanidades, el 
1er. lugar José Hermosillo Martínez, 
“Reforma energética: naturaleza 
jurídica de los contratos en materia 

de hidrocarburos”.
En el Área de Ciencias Económico 

Administrativos, el 1er. Lugar Oscar 
Alonso Chávez Escareño, “Las 
microempresas en Nayarit: importancia 
en la estructura económica local”. 
Del Área de Ciencias Biológico 
Agropecuarias y Pesquera, el 1er. 
Lugar Oscar Alexandro Fregoso 
Aguirre, “Determinación de tocoferoles 
y carotenoides en el filete y distintos 
órganos de tilapia (oreochromis 
niloticus) alimentada con una dieta 
con inclusión de subproductos de 
mango y Jamaica”.

Es importante señalar, que a 
los ganadores se les otorgó un 
premio económico, asimismo quienes 
obtuvieron el primer y segundo 
lugar de cada área participarán en 
el Encuentro Nacional de Jóvenes 
Investigadores, que se llevará a 
cabo en la ciudad de Chihuahua, los 
días 6 y 7 de noviembre del año en 
curso. Finalizó 
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Polo entrega 20 vehículos nuevos; después de 
cuatro trienios el Ayuntamiento logra la adquisición

El Senador Manuel Humberto Cota 
Jiménez, líder nacional de la CNC, felicitó 
y reconoció al Gobernador de Nayarit, 
Roberto Sandoval Castañeda, por su 
Cuarto Informe de Gobierno, cuyos 
resultados, afirmó, reflejan la ardua labor 
de gestión y su compromiso con Nayarit.

El Senador nayarita aseguró que 
a cuatro años de gobierno, Roberto 
Sandoval, ha demostrado ser un buen 
gestor y un gobernador comprometido 

con los nayaritas.

Manuel Cota externó su beneplácito 
y reconocimiento por la intensa labor 
de gestión que realiza en beneficio del 
campo nayarita, al impulsar una de 
las más grandes obras e inversiones 
en infraestructura hidroagrícola en el 
país, el Canal Centenario que generará 
importantes beneficios para miles de 
nayaritas. 

“Esta obra histórica, tan importante 

para Nayarit y para 
México, ya inició a dar 
sus primeros frutos. 
Una de las acciones 
exitosas de nuestro 
Gobernador Roberto 
Sandoval, por lo cual, 
lo felicitó porque ha sido 
y es un buen gestor, un 
hombre que cumple sus 
compromisos”, celebró el 
Senador Manuel Cota.

Tepic, Nayarit.- En la Plaza 
Principal de Tepic, Polo 
Domínguez, hizo entrega 
de 20 vehículos nuevos 
destinados a la supervisión 
de obra pública; la inversión 
de más de dos millones de 
pesos pone fin a una racha 
de más de 12 años; el trienio 
que encabezó Justino Ávila 
fue el último que hizo una 
entrega similar.

 
“Es muy grato dar buenas 

noticias, derivado de un 
esfuerzo y de tomar una 
decisión correcta; la ley 
permite que un porcentaje del 
dinero que se destine para 
la obra pública pueda ser 
aplicado en la adquisición de 
vehículos, material de oficina 
y equipo de cómputo para 
llevar a cabo la supervisión 

La Senadora Margarita 
Flores felicitó al Gobernador 
de Nayarit, Roberto Sandoval 
Castañeda por su Cuarto 
Informe de Gobierno, mismo 
que refleja un incansable 
trabajo a favor del desarrollo 
de la entidad y de las familias 
nayaritas.

"Reconozco su liderazgo 
político y sobre todo el trabajo 
que está realizando a favor de 
las familias nayaritas”, expresó 
la legisladora por Nayarit, al 
felicitar al Gobernador por 
un año más de fructíferos 

resultados.

La Senadora por Nayarit, 
mencionó que el Cuarto 
I n f o r m e  d e  G o b i e r n o 
de  Rober to  Sandova l , 
“demuestra la cercanía con 
la gente, la capacidad de 
trabajo,  su visión integral 
de las distintas actividades 
y responsabilidades”.

 “Que continúe el trabajo y 
el esfuerzo por el bienestar 
de las familias nayaritas”, 
le deseó Margarita Flores al 
Gobernador Roberto Sandoval.

Felicita Margarita Flores al 
Gobernador Roberto Sandoval

El Gobernador un buen gestor comprometido 
con Nayarit: Senador Manuel Cota

correcta de las obras que va 
a ejecutar el Ayuntamiento.

 
“ E n  e s t e  a ñ o 

históricamente vamos a 
ejecutar un gran paquete 
de recursos de 585 millones 
de pesos que representan 
118 obras, un porcentaje 
de ese recurso es utilizado 
para la adquisición de 
estas herramientas y hoy 
hacemos entrega formal de 
los primeros 20 vehículos 
que estarán destinados 
específicamente al área 
de Obras Públicas, SIAPA, 
Contraloría e IMPLAN”, 

detalló Polo Domínguez.
 Agua potable, drenaje, 

rehabilitación de caminos 
rurales, equipamiento 
e n  i n f r a e s t r u c t u r a 
agropecuaria, edificios 
públicos y 200 acciones 
de vivienda; son los temas 
que abarcan las obras a 
realizarse.

 El 47 por ciento ya está 
en ejecución, 16 por ciento 
está en la etapa final de la 
elaboración de expedientes 
técnicos, el 14 por ciento 
está en dictaminación y 
el 23 por ciento está en 
licitación.
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Detienen en Cuernavaca a edil de Cocula 
y a un líder de Guerreros Unidos'

Decenas de desaparecidos por 
naufragio en el Mediterráneo

México, DF. En un operativo 
conjunto, efectivos del Ejército 
Mexicano y elementos de la Policía 
Federal detuvieron en la ciudad de 
Cuernavaca, Morelos, al alcalde de 
Cocula, Guerrero, al perredista Eric 
Ulises Ramírez, junto con uno de 
los líderes del cártel de Guerreros 
Unidos, identificado como Adán 
Casarrubias Salgado, hermano 
de Sidronio Casarrubias ex jefe 
de esa organización criminal quien 
está acusado de participar en la 
desaparición de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa, en septiembre del 
año pasado.

Versiones extraoficiales señalaron 
que los detenidos no habían 
sido puestos a disposición de la 
Subprocuraduría Especializada 
en Investigación de Delincuencia 
Organizada (Seido), pues las 

detenciones ocurrieron la tarde de 
este jueves.

Con Adán Casarrubias y el 
alcalde Eric Ulises Ramírez, fue 
detenido Eloy Flores, un asesor 
del Grupo parlamentario del PRD 

en la Cámara de Diputados federal.
Funcionarios federales señalaron 

que hasta este viernes se dará conocer 
información de las aprehensiones 
y los objetos asegurados a los 
detenidos.

Lesbos. Una treintena de personas 
seguirían desaparecidas el jueves 
tras el naufragio de un barco de 
madera que trasladaba a migrantes 
desde Turquía a Lesbos, dijeron 
autoridades de la isla griega. Siete 
personas fallecieron.

Con las primeras luces del día, un 
helicóptero de la agencia de fronteras 
de la Unión Europea, Frontex, se 
unió a las labores de búsqueda de 
barcos de la guardia costera griega 
en la costa norte de la isla, horas 
después del dramático rescate de 
242 personas.

Rescatistas recuperaron durante 
la mañana los cuerpos de cuatro 
personas más fallecidas en la tragedia.

Al menos 11 refugiados — la 
mayoría niños — murieron en cinco 
incidentes separados en el mar Egeo 
oriental el miércoles, mientras miles 
de personas siguen embarcándose 
en travesías para alcanzar la costa 
de las islas griegas desde Turquía, a 
bordo de embarcaciones precarias y 
en medio de condiciones de tormenta.

Lesbos está en el centro de la crisis 
de refugiados en Grecia. Más de 300 
mil personas arribaron a la isla este 

México, DF. El próximo año 
el precio de la gasolina Magna 
podrá llegar a un máximo de hasta 
15.97 pesos por litro y la Premium 
a 15.37 pesos, lo que implica 
incrementos de 18 y 6.9 por ciento, 
respectivamente, respecto a los 
precios que han estado vigentes 
en 2015, como consecuencia 
de la cuota fija aprobada por la 
Cámara de Diputados para dichos 
energéticos y que fue calculada a 
partir de la inflación, el precio de 
referencia de Estados Unidos, el 
tipo de cambio, y otros indicadores 
tomados en cuenta en los criterios 
generales de política económica de 
la Ley de Ingresos 2016, advirtió el 
Centro de Investigación Económica 
y Presupuestaria (CIEP), creado 
desde 2010 por investigadores 
y académicos especializados en 
finanzas públicas.

Fernando Ramones Fernández, 
investigador del CIEP, explicó que 
la modificación en la tributación de 
las gasolinas consiste en remplazar 
la tasa del impuesto especial sobre 
producción y servicios (IEPS) para 
las gasolinas por una cuota fija 
para que la recaudación no se vea 
afectada por la caída del precio 
internacional del petróleo.

Así, la cuota fija dependerá del 
octanaje de gasolina y “se establece 
como 4.16 pesos por litro de gasolina 
menor a 92 octanos (Magna) y 3.52 
pesos por litro de gasolina mayor 
o igual a 92 octanos (Premium)”.

Basado en lo anterior, Ramones 
Fernández, calculó los precios 
mensuales de la gasolina para 
el próximo año y concluyó que 
comparados con los precios vigentes 
actualmente, el precio máximo 
estimado en 2016 para la gasolina 
Magna será 18 por ciento mayor 
y el de la Premium aumentará 6.9 
por ciento al precio de este año.

“El investigador también analizó 
los resultados de este aumento en los 
bolsillos de las familias mexicanas. 
Considerando el consumo promedio 

de gasolina por decil, el decil uno, 
cinco y diez verán un incremento 
anual de 10.51 pesos, 40.25 pesos 
y 317.91 pesos, respectivamente, 
por gasolina Premium. Para la 
gasolina Magna, el incremento será 
de 122.96, 470.89, y 3 mil 719.53 
pesos, respectivamente, en el año 
2016”, puntualizó el CIEP.

Este jueves, al enviar de nuevo 
a la Cámara de Diputados para su 
análisis la propuesta de Ley de 
Ingresos para el próximo año, el 
Senado de la república estableció 
que el valor máximo y mínimo de 
gasolina y diesel, estén sujetos a 
los condicionamientos inflacionarios, 
de tal manera que su precio esté 
fluctuando entre ese rango, con el 
fin de brindar mayor certeza a los 
consumidores sobre las condiciones 
que regirán durante 2016.

Sin embargo, los legisladores 
de la Cámara Alta no rechazaron 
la propuesta en el sentido de que 
el IEPS pase de una cuota variable 
a una fija ni tampoco objetaron las 
nuevas tarifas propuestas por la 
Secretaría de Hacienda.

La Cámara de Diputados tendrá 
que volver a analizar el paquete 
fiscal del próximo año, mismo que 
deberá quedar listo para el próximo 
sábado (último día del mes), con 
objeto de que el Congreso inicie 
la discusión del presupuesto de 
Egresos.

En su análisis el especialista del 
CIEP precisó que el ejercicio (en 
donde falta incluir las estimaciones 
de precios mínimos de gasolinas) 
permite tener un panorama de cómo 
se estructurará el precio de los 
combustibles en los años 2016 y 
2017 aunque señaló que variables 
como el margen de ganancia y el 
precio de referencia internacional 
podrían variar dependiendo de 
los diferentes costos que tengan 
los vendedores de gasolinas; así 
como de los precios del petróleo 
y el tipo de cambio.

Gasolina podría aumentar 
hasta 18% en 2016: CIEP

año — y la cifra de llegadas diarias 
subió recientemente a 7 mil 500.

En una escena dramática a última 
hora del miércoles, docenas de 
paramédicos y voluntarios ayudaban 
a los sobrevivientes, envolviéndolos 
en mantas térmicas y priorizando los 
traslados en ambulancia.

D i e c i o c h o  n i ñ o s  f u e r o n 
hospitalizados, tres de ellos en 
estado grave, dijeron las autoridades.

Por otra parte, en Suecia, 14 
refugiados se niegan a abandonar 
un autobús desde el pasado domingo 
para mudarse a chalets totalmente 
equipados en una zona remota y fría de 
Suecia donde estarán alojados hasta 
que se resuelvan sus solicitudes de 
asolo, dijo el alcalde de la localidad 
de Lima, Kurt Podgorski.
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*El Alcalde aportó cuatro aires acondicionados y mil despensas 
para la gente del ejido de El Llano, dando respuesta inmediata 

a esta comunidad. 

El Alcalde municipal de San Blas 
Hilario Ramírez Villanueva, El Amigo 
Layín, acudió a El Llano ejido del 
municipio que representa, invitado 
por el Presidente del comisariado 
ejidal de la población de El Llano, 
en donde dejó una importante 
aportación a esta comunidad.

Cuatro aires acondicionados 
y mil despensas fue en total el 
beneficio llevado a este ejido, por  
el Alcalde Amigo, quien atendió 
gustoso al llamado de la ciudadanía 
de este lugar.

El Alcalde apuntó que solo hace 
su trabajo, cumplirle al pueblo.

“Aquí estamos cumpliéndole 
al pueblo como debe ser, si se 
necesitara la colocación de mas aires 
acondicionados con gusto haremos 
llegar más unidades para que no 
batallen, esto es lo menos que se 

merece la ciudadanía, esperemos 
que pronto haya más recurso para 
que sea mayor el beneficio”

El Presidente del Comisariado 
Ejidal de El Llano; José Villa por 
su parte, agradeció la atención 
inmediata de El Alcalde y dijo que 
era el único Alcalde que atiende 
rápidamente al llamado de esa y 

otras comunidades del municipio.

“Es satisfactorio saber que 
en Hilario Ramírez tenemos a 
un Presidente verdaderamente 
amigo, sensible a los problemas 
de la sociedad y que atiende 
inmediatamente las necesidades 
de su municipio, gracias Amigo 
Layín por ser así”, finalizó.

El Amigo Layín dio respuestas 
positivas al ejido de “El Llano” 
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En el marco de la inauguración 
de la Cumbre Global de la Alianza 
para el Gobierno Abierto, que 
encabezó el Presidente Enrique 
Peña Nieto, se otorgó el Primer 
Lugar de la Américas en los 
“Premios de Gobierno Abierto 
2015” al programa “Participación 
Social en las Guarderías del IMSS".

Esta iniciativa promueve la 
participación de las madres y padres 
usuarios para mejorar la calidad 
en el servicio y las condiciones 
de seguridad en las guarderías. 
Fue diseñada con la participación 
de Transparencia Mexicana, A. 
C., que a la fecha monitorea los 
resultados obtenidos. El proceso de 
selección de guarderías y padres 
de familia que participan, así como 
el registro de los resultados de 
cada visita, es completamente 
automatizado.

Para representar a nuestro 
país, el programa fue previamente 
seleccionado por un organismo 
colegiado de toma de decisiones 
de la Alianza para el Gobierno 
Abierto en México, de entre 12 
iniciativas.

En el concurso participaron 
30 países con igual número de 
iniciativas, calificadas por 23 
representantes de instituciones 
gubernamentales, sociedad 
civil, organismos multilaterales 
y académicos, que reconocieron 
las iniciativas innovadoras que 
están cambiando y generando 
gobiernos más transparentes, 
inclusivos y que rinden cuentas.

Desde octubre de 2010 que se 
puso en marcha este programa al 
mes de septiembre de 2015, cada 
guardería ha sido visitada al menos 

cinco veces; han participado más 
de 37,000 padres de familia que 
en conjunto han invertido más de 
74,000 horas de su tiempo en las 
cerca de 6,700 visitas realizadas.

La Alianza para el Gobierno 
Abierto (AGA) fue formalmente 
lanzada en septiembre de 2011, 
cuando los gobiernos de los ocho 
países fundadores: Brasil, Estados 
Unidos, Filipinas, Indonesia, 
México, Noruega, Reino Unido y 
Sudáfrica, adoptaron la Declaración 
de Gobierno Abierto y anunciaron 
sus Planes de Acción. Actualmente 
la alianza está integrada por un 
total de 66 naciones. Desde octubre 
de 2014, nuestro país asumió la 
presidencia del Comité Directivo 
de la Alianza por un periodo de un 
año y esta vez la Cumbre Global 
de la AGA, que se realiza cada 
dos años, se lleva a cabo en la 
Ciudad de México los días 28 y 
29 de octubre.

Esta iniciativa internacional 
busca construir una nueva relación 
entre gobierno y sociedad, 
aprovechando el derecho a 
la información pública y las 
tecnologías de la información; 
ampliando la rendición de cuentas 
de los gobiernos y asegurando una 
participación ciudadana efectiva 
en la vida pública de los países.

De acuerdo con los principios 
de Gobierno Abierto, los resultados 
de este programa son públicos 
y pueden ser consultados en el 
portal del IMSS, y en el portal de 
datos abiertos del Instituto.

h t t p : / /www. imss .gob .mx /
servicios/guarderias/participacion-
social

http://datos.imss.gob.mx 

Recibe premio de 
gobierno abierto 2015 

*Programa de participación social en las 
guarderías del IMSS

•	 El	Presidente	Enrique	Peña	Nieto,	
acompañado	de	los	copresidentes	de	la	
Alianza,	entregó	el	Premio	al	programa,	
considerado	el	mejor	de	América	Latina.
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PARA EMPEZAR........GRACIAS A 
DIOS POR PERMITIRME ESCRIBIR 
ESTA COLUMNA, YA QUE ESTARÉ 
EN LA CIUDAD DE GUADALAJARA, 
JALISCO REALIZÁNDOME UNOS 
ESTUDIOS OFTALMOLÓGICOS PARA 
ATENDER UNA LEVE LESIÓN EN MIS 
OJOS........BUENO, LES DIREMOS 
QUE  ARRIBARÁN A  NAYARIT  EL 12 
DE NOVIEMBRE Y HASTA EL 28 DEL 
MISMO MES, LOS JUGADORES Y 
DIRECTIVOS DE LOS EQUIPOS CORAS-
USA QUE MILITAN EN LA MLS ALLÁ EN 
LA UNIÓN AMERICANA para  sostener  
una serie de encuentros deportivos con 
Organizaciones Locales......ADEMÁS, 
LOS CORAS-USA,  PRESENTARÁN  SU 
PROYECTO DEPORTIVO EN EL CUAL 
CONTEMPLAN INCLUIR A JÓVENES DE 
LA ENTIDAD QUE PUEDAN REFORZAR 
LA ESCUADRA SEMI-PROFESIONAL DE 
LA REPRESENTACIÓN FUTBOLERA,  es 
de mencionar que harán la invitación a 
los chamacos que cuenten con aptitudes 
y quieran destacar en el balompié 
internacional.....

COMO ORIENTACIÓN  LES DIREMOS 
que en la Unión Americana, la extensión 
territorial que es presidida por Barack 
Obama, ha abierto las puertas y las 
posibilidades a los nayaritas de promover 
y fomentar el deporte a través de una 
exitosa organización deportiva como son 
los CORAS-USA que, desde el año de 
1969,  vienen trabajando por mantener en 
estrecha vinculación a la Comunidad de 
Nayaritas Radicados en ese País.........

PARA ABUNDAR EN EL TEMA, 
PLATICAMOS  con uno de sus principales 
promotores y parte esencial del éxito 
de la organización deportiva como es 
Enrique Paredes, hijo de un ex futbolista 
profesional que vistió la casaca del 
Deportivo Tepic como es el goleador 
“Tito” Paredes, pues bien, nos comenta 
el entrevistado que en  CORAS USA hay 
cuatro divisiones o categorías en donde 
participan jugadores nayaritas, pero que 
también le brindan oportunidades a los 
que provienen de otras  Entidades de 
México y Naciones del Orbe.........

CORAS USA FC es una organización  
que remonta su origen  desde el año 
de 1969 en donde un grupo selecto 
de distinguidos nayaritas se agrupó 
para jugar al futbol y para convivir 
como Familia en tierras lejanas o suelo 
extranjero, y, ya unidos, echarse la 
manos unos a otros y protegerse de 
acciones contrarias que pudieran darse 

para cristalizar positivamente el llamado 
“Sueño Americano”..........Los éxitos, 
los triunfos y las satisfacciones,  han 
sido vastos, pero desde hace 3 (tres) 
años surge el tepicense Roberto López  
Guardado y toma las riendas del club, 
convocando a la unidad y a organizarse 
mejor a quienes han sido pié fundador 
de la Representación Deportiva de los 
nayaritas,  comenzando, además,   a 
convocar a todos los nayaritas radicados 
en Estados Unidos de Norteamérica, 
para que sean los niños y los jóvenes 
los que defiendan con orgullo y dignidad 
la casaca de la escuadra que participa 
en el balompié “gringo”.......

ESTA ACCIÓN HA CONTADO   siempre 
con el  respaldo de los principales 
promotores deportivos de los Coras 
de los Ángeles, hoy CORAS USA FC 
como son el propio Enrique Paredes de 
Victoerville CA, USA ; Salvador “Chava” 
Jiménez Llanos y Sergio Valadez Monroy, 
de Los Ángeles, CA, USA entre otros 
nayaritas de corazón........

LOS CORAS USA militan en la Liga 
Ultímate Soccer de Adelanto, California y 
han logrado consolidarse como un Club 
exitoso que los llevó al Campeonato y ese 
reconocimiento lo deben  tener asentado 
en la historia de los nayaritas radicados 
en Estados Unidos como son los talentos 
deportivos y jugadores, entre otros,  
Jesús Ríos, excelente mediocampista  
de USA; José Fierro, extremo derecho de 
USA; Andrew Paredes, defensa central, 
nativo de USA; Sebastián Arciniega, del  
mero San Felipe Aztatán, municipio de 
Tecuala, Nayarit  y goleador del equipo; 
Edey Fernández, defensa nativo de 
Usa; Henry Martínez, defensa originario 
de Ensenada, Baja California; Bryan 
Cornejo, mediocampista proveniente 
de Colombia al igual que su hermano 

La Comisión Nacional para la Protección 
y Defensa de los Usuarios de Servicios 
Financieros (CONDUSEF), emite una alerta 
a los usuarios de servicios financieros 
ante la existencia de una página web 
fraudulenta de la institución financiera 
Crédito Real.

Crédito Real es una SOFOM E.R 
enfocada al otorgamiento de créditos, 
principalmente de Nómina, Consumo, 
Pymes y Auto, y posee una cartera de 
Crédito de aproximadamente 16 mil 316 
millones de pesos.

La página apócrifa se asemeja en su 
nombre (http://www.creditoreal.info/index.
html#) y presentación a la institución 
financiera, con la finalidad de cometer 
fraudes con los usuarios que deseen 
conseguir un crédito. 

Asimismo, contiene un número telefónico 
en donde solicitan a los usuarios acudir 
a una cita en una dirección que no 
corresponde a la que la institución tiene 
registrada ante CONDUSEF.

Esta es una más de las múltiples 
estrategias que los ciber-delincuentes 
buscan para obtener recursos monetarios 
e información personal a través del 

engaño.

Por ello, CONDUSEF reitera a los 
usuarios de servicios financieros las 
siguientes recomendaciones:

•	 En	caso	de	requerir	financiamiento,	
debes cerciorarte de la identidad y registro 
de la institución ante CONDUSEF. Es 
mucho más seguro acudir con instituciones 
debidamente autorizadas.

•	 No	 entregues	 documentos	
personales o datos de tarjetas de crédito 
o débito, si no estás seguro de que sea 
una empresa seria.

•	 No	 compartas	 información	
personal, contraseñas, NIP, y cualquier 
otro dato de tus cuentas.

•	 Acudir	a	instituciones	financieras	
debidamente registradas te da la 
seguridad de que si tienes algún problema 
o inconformidad, puedes acudir a 
CONDUSEF.

•	 Si	tienes	alguna	duda	acerca	de	
alguna SOFOM, consulta el registro en 
el Sistema de Registro de Prestadores 
de Servicios Financieros (SIPRES) de 
CONDUSEF en www.condusef.gob.mx

•	 Si	vas	a	ingresar	a	la	página	de	
alguna entidad financiera, procura teclear 
la dirección de manera directa y evitar 
ingresar por ligas o links externos.

ALERTA CONDUSEF ANTE PÁGINA 
WEB FALSA DE CRÉDITO REALVisorías

Por:	Jorge	S.	Casillas	Barajas

Moy;  Juan Muñoz, medio de contención 
surgido del Estado de Jalisco, México; 
Roberto Machado, defensa; el famoso  
Sopetas, un medio que llegó del Estado 
de Sonora, México; Kevin Oliva, punta 
izquierda originario de El Salvador; los 
hermanos Roberto y Danny Hernández, 
delanteros provenientes del Estado de 
Michoacán, México; Fito, mediocampista 
de USA y otros jóvenes que han 
venido a reforzar al equipo nayarita.......
LOS CORAS-USA NO PIERDEN SU 
IDENTIDAD, NO RENIEGAN DE SU 
ORIGEN, POR ESO CONVOCAN A 
TALENTOS NAYARITAS PARA INTEGRAR 
LA PLANTILLA DE JUGADORES, 
PORQUE LLA ORGANIZACIÓN VÁ 
EN CRECIMIENTO Y , ADEMÁS DE LA 
PLANTILLA DE JUGADORES, CIUENTAN 
CON VISTOSAS INSTALACIONES  
COMO SU SEDE .......

CABE DESTACAR QUE EN ESTOS 
EQUIPOS DE LOS CORAS-USA la 
mayoría de los jugadores tienen sangre 
mexicana, pero en especial, nayarita, 

pues son hijos de Padres que desde 
hace tiempo se fueron a buscar el “sueño 
americano” y lograron consolidarse en 
aquel País.......SON EJEMPLO ALLÁ 
EN LOS ESTADOS UNIDOS, porque 
hoy y siempre, los nayaritas de sangre 
y corazón, pero nacidos en Estados 
Unidos de Norteamérica, defienden con 
orgullo, coraje y pundonor los colores 
deportivos de Nayarit al portar la casaca 
de la escuadra CORAS-USA FC. Y YA 
SON CAMPEONES¡¡.........

EN ESAS FECHAS DE NOVIEMBRE 
ESTAREMOS ESPERÁNDOLOS PARA 
CONOCER EL AMPLIO Y POSITIVO 
PROYECTO DEPORTIVO DE LOS 
CORAS-USA Y, SI DIOS NOS LO 
PERMITE, ALLI SALUDAREMOS A 
NUESTROS AMIGOS A QUIENE LES 
RECONOCEMOS SU TRABAJO Y 
LES ADMIRAMOS EL ESFUERZO 
POR ENGRANDECER LOS COLORES 
DEPORTIVOS DE LA ENTIDAD ALLENDE 
LAS FRONTERAS.........Y, MIENTRAS, 
VEREMOS Y DIREMOS

•	 Se	asemeja	en	nombre	y	presentación	a	la	
web	de	la	SOFOM	E.R.
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Tuxpan

Debido a la gravedad de sus lesiones fue trasladado de 
urgencias al municipio de Santiago, donde la tarde de ayer 

seria intervenido quirúrgicamente.

Redacción

Tuxpan, Nayarit.- Ha sido 
a raíz de que se publicó 
recientemente en este medio 
de comunicación estatal, el 
peligroso registro de la empresa 
Telmex  que se encontraba 
en la esquina de las calles 
de Progreso y Corona en la 
ciudad de Tuxpan, el que 
personal de obras y servicios 
públicos del ayuntamiento 
por indicaciones del alcalde, 
repararon el desperfecto que 
para los empleados municipales 
le correspondía a la empresa 
de teléfonos realizar dicha 
reparación.

 
Como lo dimos a conocer 

o p o r t u n a m e n t e ,  d i c h o 
desperfecto ya había causado 
varios accidentes, entre ellos 
el de una joven madre de 
familia y su pequeña hija, las 
cuales afortunadamente solo 
presentaron escoriaciones y 
hematomas que no ponen en 
riesgo su salud. 

Cabe mencionar que la 

pronta intervención del personal 
de obras y servicios públicos 
fue muy acertada, pues dicho 
desperfecto con la lluvia de 
este pasado miércoles, ya 
había cubierto de agua el 
mencionado registro que 
prácticamente ya no tenía la 
tapa, misma que se fragmento 
por el material de muy baja 
calidad  cuando se construyeron 
las huellas de concreto en la 
pasada administración y era 
por eso que le correspondía al 
actual ayuntamiento repararla, 
informan empleados de la 

empresa telefónica propiedad 
del multimillonario Carlos Slim 
Helú. 

Enhorabuena y les enviamos 
por este medio de comunicación 
un cordial saludos al director de 
obras del ayuntamiento Gregorio 
Estrada y al famoso Chato 
Fernández, quienes estuvieron 
a cargo de darle solución al 
problema del registro de la 
compañía de Telmex, el cual 
si era una verdadera trampa 
mortal para los motociclistas 
de la localidad.   

Repara el ayuntamiento de Tuxpan 
peligroso registro de Telmex

Redacción

Tuxpan, Nayarit.- Al medio 
día de ayer jueves, se registró 
un fuerte accidente en la 
esquina de las calles de José 
María Morelos y Juan Escutia 
de esta ciudad, a donde 

acudieron en auxilio elementos 
de las direcciones de tránsito 
y policía del ayuntamiento de 
Tuxpan, los cuales más tarde 
informaron a corresponsales de 
este medio de comunicación, 
que el accidente se había 
suscitado debido a la falta de 

pericia y al exceso de velocidad 
con la que el joven César Irán 
Castillo de la Cruz, de 17 
años de edad, con domicilio 
en calle de Agustín Melgar 
de esta cabecera municipal, 
conducía una motocicleta 
que impacto contra un taxi de 

Se fractura la cadera César Irán 
Castillo, tras impactarse contra Taxi 

la localidad de Rosamorada 
Nayarit, al tratar de esquivar 
el tope que se encuentra en el 
cruzamiento de dichas calles. 

Al llegar al lugar de los 
hechos,  los  e lementos 
municipales nos dicen que 
se dieron cuenta que el 
joven César Irán Castillo 
de la Cruz no llevaba casco 
protector contra accidentes 
y se encontraba seriamente 
lesionado de la cadera, por 
lo que fue trasladado en la 
caja de una patrulla de policía 
al hospital más cercano, de 
donde los galenos debido a 
la seriedad de las lesiones del 
mencionado joven, ordenaron 

su rápido traslado al municipio 
de Santiago Ixcuintla, donde 
la misma tarde de ayer seria 
intervenido quirúrgicamente. 

Cabe mencionar que ha sido 
por la falta de ambulancias 
como de un destacamento de 
la cruz roja, que elementos 
de la policía municipal de  
Tuxpan la tienen que hacer 
de paramédicos y hasta de 
bomberos por no existir en este 
municipio un destacamento de 
estos últimos como de la Cruz 
Roja, lo cual ya es de suma 
urgencia que contemos los 
más de 40 Mil habitantes que 
conformamos este atrasadísimo 
municipio de la costa. 
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- En este 
municipio se ha proclamado que 
la diputada Elsa Nayeli Pardo 
Rivera, es la mejor con un balance 
favorable cierra este año como la 
mejor legislador y líder en el sur 
de Nayarit, actualmente encabeza 
varios proyectos entre los cuales se 
ubica como prioritario la presidencia 
del comité directivo local, donde 
va a crear época nueva. 

Es una diputada de grandes ligas 
que ha comenzado a dar frutos 
favoreciendo a los que menos 
tienen, en esta temporada que 
finaliza rompió record en actividades 
sociales, sabe que como dirigente 
local habrá desgaste, parece no 
cansarse nunca demoliendo a 
sus contrincantes políticos con 
un carácter bastante reservado 
aumentando cifras en seguridad 
social.   

En estos momentos se encuentra 
sumergida en el nuevo proyecto 

de dar vida política con calidad 
al nuevo comité, que deje de ser 
delegación y se conforme como 
comité directivo para no depender 
del comité estatal, se ha observado 
que tiene mayor seguimiento 
ciudadano se encuentra en su 
momento más álgido, es más 
conocida y venerada en este 
municipio y  en la zona sur del 
estado.

Por Jolumeca

Ixtlán  del Río, Nayarit.- El ex 
futbolista  y ex diputado local 
Carlos Jaime Nolasco 
el “Sobuca”, fue un gran 
futbolista y  promotor 
deportivo, no es necesario 
escribir una columna para 
resaltar la cualidad ex 
futbolistas que brillaron 
con luz propia y sin 
discusión fue uno de los 
mejores futbolista habidos 
en este municipio. 

 
En reciente discusión 

con varios ex futbolistas 
tratando de dilucidar entre 
los mejores jugadores 
locales de todos los 

tiempos hubo quien mencionó 
su nombre, quien no mencionó 
su posición solo que fue uno de 
los que brillaron con luz propia 

en esta bella disciplina, nadie 
recordó su palmarés pero no hubo 
discusión en reconocer su valía, 
su trayectoria lo avala. 

Se puede decir que 
Carlos Jaime Nolasco 
es un jugador natural, 
no solo el mejor en su 
posición puede ser que 
estos comentarios causen 
polémica, ya que  no 
era espectacular en el 
campo era certero en su 
juego, quizás esta lista 
este influencia ya que me 
tocó convivir con otros 
buenos futbolistas, pero 
el liderazgo del Sobuca 
era garantía en el terreno 
de juego. 

Por Jolumeca

Ixt lán del Río, Nayarit.- 
Fuimos testigos como residentes 
de colonias y centro de la 
ciudad buscaban al ex titular 
de OMOPASI, el ingeniero 

Paco Ortiz Villanueva, para 
preguntarle sobre la problemática 
que ocasionaron la tremenda 
escases del agua potable en 
esta cabecera municipal, Paco,  
completamente ajeno, se quedó 
perplejo al no poder dar respuestas 

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
versátil empresario Chava López, 
ha sido el  jugador más destacado 
en el frontón local y en toda la 
zona sur de este estado,  y a pesar 
de haber sido el mejor siempre 

se autodefinió con humildad 
dentro y fuera de la cancha, sus 
victorias se destacaban al jugar 
con habilidad e inteligencia, 
amenizada con gran rapidez. 

En su época activa como 
frontenista dentro del círculo 

mayor mostró potencia dentro 
de la cancha, su fuerza en 
ambas manos era la técnica que 
le permitía salir airoso en sus 
justas deportivas ubicándose 
como el mejor frontenista en el 
circuito local, donde transmite 
conocimiento con alegría 

Elsa Nayeli y su pasión por 
apoyar a los que menos tienen

La gente quiere que vuelva 
Paco Ortiz a OMOPASI

El ex futbolista y ex diputado 
local Carlos Jaime Nolasco “El 
Sobuca” brilló con luz propia

Chava	López,	el	mejor	frontonista	
en	la	zona	sur	del	estado
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fomentado con dinamismo el 
frontón entre los jóvenes.

Cabe destacar que Chava 
López, fue gran protagonista en 
singles desplegando inteligencia 
es sus encuentro demostrando 
ser el mejor frontenista de 
todos los tiempos en la zona 
sur de este estado, completo 
control en la raqueta con la que 
domino con autoridad a sus 
rivales, en la actualidad participa 
poco, pero sigue apoyando 
incondicionalmente esta actividad. 

concretas. 
Constatamos que la gente le 

guarda cariño y respeto a este 
efectivo ex funcionario público, 
quien realizó reconocible labor al 
frente del organismo repartidor 
de este preciado líquido, Paco, 
quien actualmente está dedicado 
a atender su empresa constructora 
y a vivir una vida más familiar 
sin desatender su función social 
de apoyar a discapacitado en la 

construcción de rampas. 
Fuimos test igos cuando 

conocido ama de casa, le dijo, 
“Paco, ¿porque no regresas a dirigir 
el agua potable?, necesitamos 
gente como tú; demostraste 
capacidad y efectividad,  además 
sabes tratar a la gente”, Paco se 
quedó callado, no dijo nada, y 
de manera discreta se disculpó y 
no quiso hablar de este asunto, 
luego entró a conocida ferretería
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Hoy comienza puente por el zompantle 
o día de muertos; los santos difuntos desde 
noviembre primero, disfrutan del aroma de las 
flores y las ofrendas culinarias compuestas de 
frutas y panes. En los panteones, cementerios 
o camposantos, los deudos se la pasan 
libando a salud de sus familiares fallecidos 
por equis causa. Y aunque pudiera ser un 
contrasentido, la muerte se enseñorea en la 
tierra donde rifan los huesos, las uñas y los 
cabellos de los honorables seres humanos que 
ya forman parte de la historia. En el Congreso 
del Estado levantaron altar de muertos en 
honor de Nicolás Carrillo Palomera, quien 
fue legislador durante la administración de 
Don Emilio Manuel González Parra, padre de 
más de cuatro camiones del servicio urbano. 
Pensábamos que sería Bernardo Carbonel 
Ortega el homenajeado, por estar muy reciente 
su deceso, pero el mandamás del Congreso 
consideró otra cosa. Así que los escuelantes 
regresarán hasta el martes a labores propias 
de la educación nuestra de cada día. Nosotros 
los talacheros de la información, le pegaremos 
hasta que el cuerpo aguante… 

Al parecer será ese día el momento propicio 
para tomarle protesta al sustituto de Bernardo 
Carbonel, quien no alcanzó a cobrar la última 
quincena devengada. A partir de la siguiente 
semana, será Álvaro Peña, hermano del Cheque, 
quien se encargue de todo lo concerniente a un 
cargo que no siempre llega del cielo, y si  no 
me creen, pregúntenle al diputado José Arturo 
Elenes Hernández, de quien nos acabamos 
de enterar que mandó una orden de totopos 
a la banda periodística conocida como “Los 
Tejones”, los cuales pretendían entrar al lugar 
donde Elenes festejaba su cumpleaños, eso 
nos pasa por coleros.

Y hablando de lo mismo, ayer disfrutamos 
de un pozole que la licenciada Margarita 
Morán, esposa de Toño Serrano, mandó a 
los trabajadores del SUTSEM que se hayan 
en plantón frente a Palacio de Gobierno. El 
manjar se componía de lo mejor que tiene un 
cerdo: cachete, trompa, oreja, cueritos, pierna  
y manitas; verdaderamente disfrutamos de 
un platillo que no lo comen ni los políticos en 
campaña. Comentan los quejosos,  que están 
en plantón, no en huelga de hambre, por ello 
anuncian mejorar el menú mientras se resuelven 
sus justas peticiones. 

Por cierto, luego les platico del funcionario 
Robertista que pasando por ahí, destacó lo bien 
que se come sin tener presupuesto… Por la 
mañana tomando café en la terraza del Real de 
Don Juan, mencionamos al ex gobernador de 
Nayarit, Emilio Manuel González Parra, quien 

todavía es recordado como el mejor político que 
ha parido esta tierra de hombres gallardos y 
altivos. Don Emilio destacó en política, luego de 
la infausta muerte del compostelense Gilberto 
Flores Muñoz, el cual maniobró en la ciudad 
de México, para que González Parra perdiera 
la diputación federal ante Manuel Stephens 
García, pepino socialista que se forjara en la 
fragua de Alejandro Gascón Mercado. Emilio 
hizo que la CTM fuera tan grande como la 
quisieron los dirigentes nacionales Fernando 
Amilpa, Jesús Yurén,  Vicente Lombardo y 
Fidel Velásquez. 

El poder que alcanzó con la CTM, lo hizo 
ser gobernador de Nayarit, al frente de una 
administración donde se trabajaba para el 
pueblo y por el pueblo. Con el pueblo en el 
poder, Emilio se preocupaba por realizar obra 
política. A la gente le gustaba que su gobernador 
estuviera presente en todas las fiestas y ferias 
de pueblo; las damas se peleaban el honor de 
bailar con Don Emilio, famoso por mujeriego. 
No se sabe cuántas mujeres y cuantos hijos 
engendró el llamado viejo zorro de la política, 
pero he logrado enterarme que tanto las 
damas que vivieron con Don Emilio como sus 
vástagos, gozaron de su manto protector hasta 
el último día que permaneció con vida. No es 
cierto, por tanto, que Don Emilio haya hecho 
comentarios despectivos 
de sus mujeres y de 
sus hijos. 

Don Emilio era ante 
todo, un caballero; 
cuando fue presidente 
del senado, le habló 
una de sus queridas por 
teléfono y tan pronto se 
enteró quien le llamaba, 
dejó lo que hacía para 
ponerse a sus órdenes. 
A su muerte, la fortuna 
que logró amasar Don 
Emilio, pasó a manos de 
todos y cada uno de sus 
hijos. Lo he recordado en 
ocasión de estos días en 
que honramos a nuestros 
sagrados difuntos… 
P A L E S T R A Z O : 
espectaculares con la 
foto del alcalde tepicense 
P o l o  D o m í n g u e z 
aparecen de la noche 
a la mañana en todos 
los municipios; una sola 
palabra los adorna: Polo. 
Quiere ser gobernador 
igual que yo.

El lunes anterior la Liga Municipal de 
Béisbol de Tepic “RAUL CASTRO VALDEZ”, 
celebró su cuarta reunión ordinaria de 
organización para el inicio de la temporada 
2015-2016 que será inaugurada en esta 
ciudad según lo previsto el próximo domingo 
22 de noviembre.

 
En esta fase de inicio, la directiva de la 

liga confirma que las reuniones semanales 
continuarán su desarrollo formal todos los 
lunes de cada semana durante el mes de 
noviembre en el horario de las 5:00 de la 
tarde en las oficinas sede de la Alberca 
Olímpica del Paseo de la Loma, con el 
siguiente programa:

 
Los días lunes: 2, 9 y 16, dentro de las 

cuales se estará registrando a los equipos 

aspirantes al torneo.
 Esta fase preparatoria terminará el 

jueves 19 de noviembre con la celebración 
de la junta previa que tendrá como sede las 
mismas instalaciones y horario, fecha en 
la que sin prórroga prescribirá el registro 
e inscripción de equipos.

Hasta estos momentos son doce las 
novenas que han confirmado su participación.

 
En la máxima división se reportan los 

campeones arroceros de La Curva que 
tienen su sede en el municipio de Xalisco.

 
Destacándose entre los grandes equipos 

se reportan también: Indios campeones del 
grupo #II, San Luis de Lozada monarcas en 
ocho temporadas, haciendo acompañamiento 
los Yaquis, La Fortuna, Rockis y El Rincón.

Inicia hoy el puente por día de muertos 

Por Gilberto 
Cervantes 

Rivera, poeta 
de CucharasPALESTRA

Se preparan para el inicio de la 
liga municipal de beisbol de Tepic 
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Compostela

Compostela, Nayarit.- El Senador y 
dirigente nacional de la CNC,  Manuel 
Humberto Cota Jiménez, tiene una estructura 
bien cimentada a la que también se ha 
sumado el sector agropecuario no solamente 
de Compostela, sino de toda la entidad 
para fortalecer el movimiento ciudadano 
denominado “Nayarit Confía”, que coincide 
con su proyecto político con rumbo al 2017, 
expresó Néstor Aguayo Durán

Dijo que Nayarit tiene cuadros valiosos 
que aspiran a la gubernatura y entre ellos 
destaca Manuel Humberto Cota Jiménez,  un 
priista con liderazgo y con mucha madurez  
política que se ha convertido en la   mejor 
opción para la entidad.

En cuanto a las condiciones políticas que 
existen en Compostela, Aguayo Duran indicó 
que estás favorecen al cien por ciento al 
Senador Cota,  porque el sector campesino 

conjuntamente con la gente apartidista  
trabaja en todos los rincones de la entidad 
con resultados positivos, pues miles y miles 
de hombres, mujeres y jóvenes se han 
adherido al proyecto de Nayarit Confía, 
lo que le ha permitido ganar terreno a sus 
adversarios de partido.

De acuerdo al trabajo que hemos realizado 
por todo el municipio, sobre todo porque 
tenemos muchos activistas—sostuvo el ex 
dirigente campesino—creemos que la mayoría 
de militantes, simpatizantes y seguidores del 
PRI coinciden con el Senador Manuel Cota, 
por considerar que su proyecto es la mejor 
opción para  Nayarit en el 2017,  insistió.

-Sabemos que usted  también además 
de ser muy participativo y reconocido como 
un gran activista del PRI y como parte del 
sector agrario desde hace mucho aspira 
a que su partido lo tome en cuenta para 
representar la candidatura por el Octavo 

Distrito. ¿Confía en que esta vez pueda 
lograrlo?

Bueno….!—nosotros primeramente 
estamos apostando al proyecto de “Nayarit 
Confía” y una vez que tengamos consolidado 
su objetivo, entonces vamos a entrarle 
con todo,  porque siempre he aspirado 
a representar al sector campesino de 
Compostela y San Pedro Lagunillas en una 
curul del Congreso del Estado y creo que está 
vez lo lograremos, porque nuestro trabajo 
se ha fundamentado en adherir a todos y 
el interés es hacer por Compostela más 
de lo que nuestros antecesores lograron, 
haciéndolo bien, porque el sector agrario 
requiere más apoyo y más atención”

-Ingeniero, hay aspirantes a la candidatura 
del PRI por el octavo Distrito que ya andan 
promoviéndose y vemos en usted una actitud 
pasiva, ¿A qué se debe?

“Creo que tenemos que esperar tiempos 
y respetar los lineamientos de nuestro 
partido, sobre todo respetar las indicaciones 
de nuestros superiores, en este caso las 
de nuestro dirigente nacional, el Senador 
Manuel Cota, porque no podemos salir a 
pelearnos con dos cosas cuando no tenemos 
nada seguro y en política primero es el jefe, 
y no se debe rebasársele, hemos tenido 
experiencias y no queremos volver a caer 
en los errores pasados porque nuestro 
partido se desquebraja y ante ello estamos 
trabajando, unificando y caminando hacia 
adelante, por lo que nuestra aspiración la 
dejamos por el momento para impulsar el 
proyecto de “Nayarit Confía”, concluyó

Productores y grupos políticos del PRI 
fortalecen el proyecto “Nayarit Confía” 

Carlos Federico Vázquez Chávez, 
delegado de la Procuraduría Federal 
del Consumidor (PROFECO) en 
Nayarit informó que el día de ayer 
arrancó el Operativo de Verificación 
Día de Muertos 2015, el cual tiene 
como objetivo garantizar al público 
consumidor, que los proveedores 
de bienes y servicios alusivos a 
los festejos del Día de Muertos, se 
ajusten a lo establecido en la Ley.

 
El delegado federal estableció 

ROFECO INICIA OPERATIVO DE DÍA DE MUERTOS

que las acciones de verificación 
se realizarán hasta el lunes 2 
de noviembre, y están dirigidas 
a fabricantes, distribuidores y 
comercializadores de disfraces, 

flores, dulces y pan, entre otros. 
Anticipó que los negocios que 
violenten la normatividad de 
protección al consumidor podrían 
recibir multas que van desde los 

3 mil, hasta los 100 mil 
pesos.

 
R e s p e c t o  a l 

comportamiento comercial, 
aseguró que se revisará que 
los proveedores pongan 
a la vista del consumidor 
precios y tarifas, respeten 
las  p romoc iones  y 
ofertas anunciadas, no 
proporcionen información 
engañosa y cumplan con 
los términos de la Ley 
Federal de Protección al 
Consumidor.

 
V á z q u e z  C h á v e z 

recomendó exigir precios a la vista; 
comparar precio y calidad antes 
de comprar; adquirir productos en 
comercios establecidos, así como 

exigir la entrega de comprobantes de 
la compra de productos y prestación 
de servicios, para una eventual 
reclamación.

*En Compostela
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•	Los	negocios	que	violenten	la	normatividad	de	protección	al	consumidor	podrían	
recibir	multas	que	van	desde	los	3	mil,	hasta	los	100	mil	pesos.
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Nayarit está de pie y los daños fueron menores: 
RSC.
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El Gobernador del Estado, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
informo que Nayarit está de pie 
y que las afectaciones dejadas 
por el huracán "Patricia" son 
mínimas solo 500 hectáreas de 
cultivos en Bahía de Banderas, 
más de 560 casas y una 
carretera en el mismo municipio, 
esto lo dio a conocer al ser 
entrevistado la mañana del 
pasado lunes en Primero 
Noticias por el periodista, 
Carlos Loret. El Mandatario 
estatal, señaló que antes del 
huracán había 15 mil turistas, 
de los cuales la mitad fueron 
trasladados a los albergues 
y el resto custodiados en 
los salones de los mismos 
hoteles, no hay daños a la 
infraestructura turística ya que 
no se cayó ninguna palmera 
y que el mismo lunes  se 
reanudaron clases, no hubo 
actos de rapiña ya que toda 
la zona fue resguardada por 
la Policía Nayarit y el Ejercito 
Mexicano.

Tarde Reaccionan Los 
Diputados Federales Priístas: 
Jazmin lo Hace Por Orden de 
su Estrenado Jefe Político.

A casi tres horas de que este 
columnista publicará el domingo 
que ningún Diputado Federal 
Priísta, defendía a su Presidente 
de la República, Enrique Peña 
Nieto, la legisladora del tricolor 
por inercia o por orden de su 
recientemente estrenado Jefe 

Político, hizo este posteo en 
Facebook: Buena noches 
amig@s! Desde el día de ayer 
ha circulado en redes sociales 
una falsa información respecto 
a un supuesto aumento a la 
gasolina aprobado por nosotros 
los diputados, de lo cual les 
quiero compartir lo siguiente:

1.-Es totalmente FALSA 
dicha información.

2.-Aquellos que aseguran 
que los Diputados realizamos 
dicha aprobación, les pido 
de favor, nos compartan los 
documentos oficiales en los 
cuales se basaron para realizar 
este tipo de afirmación.

3.-Todo lo contrario a esa 
mala información, gracias a 
la reforma energética para el 
año 2018 se abrirá el mercado 
para que exista una libre 
competencia en los precios 
de la gasolina, generando 
estabilidad en su precio e 
incluso una posible disminución 
en el mismo.

4.-Gracias a la ley de 
t ransparenc ia  tú  como 
ciudadano puedes verificar 
y dar seguimiento a cada 
uno de nuestros trabajos 
legislativos en la páginawww.
diputados.gob.mx Como ven 
primero lo hizo el diputado 
federal, Guadalupe Acosta 
Naranjo, Vicecoordinador del 
PRD, quien salió a aclarar los 
diputados federales no habían 

autorizado ningún aumento a 
las gasolinas. Que les pasa 
a mis correligionarios que no 
reaccionan ante las embestidas 
que les pone la oposición.

M a n u e l  C o t a ,  S i n 
Protagonismos Gestiona 
Apoyos para 3 Mil Hectáreas 

Para no lucrar de forma 
política con la desgracia que 
viven cientos de familias que 
fueron afectadas por el huracán 
"Patricia" en el municipio de 
Bahía de Banderas, donde 3 
mil hectáreas de sandía, sorgo, 
maíz y frijol fueron inundadas 
por las aguas del Rio Ameca, 
el Senador por Nayarit, Manuel 
Cota Jiménez, líder nacional 
de la CNC, acudió a San Juan 
de Abajo y se reunió con los 
productores a los que les 
aseguro que tendrán todo el 
apoyo del Gobierno Federal 
para salir adelante en esta 
contingencia y que se vuelvan 
a poner en actividad agrícola 
toda la región. Manuel Cota 
Jiménez, llego solo, callado y 
sin protagonismos insultantes 
ante los afectados, no quiso 
subir fotos a las redes sociales, 
ni que se hiciera nada de 
difusión de su presencia en 
la zona, prefirió dar la mano 
en el momento oportuno a los 
hombres del campo que por 
estar en las márgenes del Rio 
Ameca, fueron inundadas sus 
tierras al desbordarse el Rio, 
arrasando con los cultivos que 

erteza Política
Por:	Alberto	Martínez	Sánchez.

C apenas estaban en el inicio de 
su crecimiento. "Hare equipo 
con los productores afectados, 
de Colima, de Jalisco, de 
Michoacán y más me llama 
mi tierra, Nayarit, por eso aquí 
estoy en persona, echándoles 
la mano para salir adelante y 
poner a producir otra vez estas 
tierras", remarcó el Líder de los 
Campesinos de México, ante 
cientos de productores que 
tienen la esperanza de que en 
el corto tiempo les lleguen los 
apoyos, ya que es urgente por 
los plazos volver a preparar 
las tierras y plantas para que 
este ciclo agrícola no se les 
vaya en vano.

Nayarit Tendrá Ya Nuevo 
Consejo Local Electoral. 
Celso Valderrama Va a La 
Presidencia.

Como a diario les presento 
el dato siempre exacto y que 
ahora es noticia del investigador 
cibernauta, mi colega Álvaro 
Alatorre García quien nos dice 
que: La Comisión de Vinculación 
con los Organismos Públicos 
Locales Electorales (OPLES) 
del Instituto Nacional Electoral 
aprobó por unanimidad la 
propuesta para integrar los 
órganos electorales locales de 
Chihuahua, Coahuila, Puebla, 
Nayarit y Quintana Roo.  Para 
integrar el OPLE de Nayarit se 
propusieron como consejeros 
a Irma Carmina Cortés 
Hernández, Ana Georgina 
Guillén Solís, Álvaro Ernesto 
Vidal Gutiérrez, Sergio Flores 
Cánovas, Claudia Zulema 
Garnica Pineda Y Sergio López 
Zúñiga. Como presidente del 
Organismo Público Local de 
Nayarit fue propuesto Celso 
Valderrama Delgado.

Dicho proyecto será sometido 
al Consejo General el viernes 30 
de octubre y, de ser aprobados, 

los funcionarios tomarán 
protesta el 3 de noviembre 
en sus respectivos Consejos, 
para iniciar con el desarrollo 
de las elecciones a celebrarse 
en 2017.

Certeza
La rendición de cuentas y su 

estricta fiscalización, es un tema 
fundamental en la consolidación 
de la gobernabilidad de un 
estado. En este escenario, el 
último estudio elaborado por 
el IMCO y la U de G – a través 
del CUCEA- relacionado con 
la evaluación de las leyes de 
fiscalización de los Estados 
Mexicanos, califica a Nayarit 
con 86.0 puntos, alcanzando 
con ello el 6º lugar nacional, 
posicionándose por encima 
de la media nacional que 
es de 78.4 puntos en este 
indicador. Suerte a todos y 
decirles que estamos a unos 
días de que se integre un 
nuevo Grupo Parlamentario 
en el Congreso del Estado 
y será el de Movimiento 
Ciudadano, ante la ausencia 
física del finado diputado, 
Manuel Bernardo Carbonell, 
quien falleció este martes en 
la ciudad de Guadalajara. Me 
pesar y solidaridad a la familia. 
El grupo parlamentario lo va 
a encabezar la legisladora 
todavía panista, Felicitas 
Parra Becerra, esperemos 
unos días para que sean 
testigos de este hecho. Para 
opiniones y sugerencias llamar 
al 311—246-01-16 o al email 
albertomartinezsanchez512@
gmail.com y ya me pueden 
buscar en mis espacios de 
Facebook, estoy como Alberto 
Martínez Sánchez o como 
Certeza Política. Gracias por 
darle me gusta, comentar y 
compartir mis noticias. Quedo 
a sus órdenes.

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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OMS aclara que no llamó a 
eliminar consumo de carne
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No habrá prórroga para aplicar 
nuevo Sistema de Justicia Penal: SG

Ginebra. La Organización 
Mundial de la Salud (OMS) señaló 
este jueves que el explosivo informe 
dado a conocer esta semana en 
que se vincula el consumo de 
carnes procesadas con el cáncer, 
no implica un llamado a la gente a 
dejar de consumirlas por completo.

Basándose en más de 800 
estudios, el Centro Internacional 

de Investigación sobre el Cáncer 
(CIIC), dependiente de la OMS, 

clasificó el lunes a las carnes 
procesadas, en particular los 
embutidos, en la categoría de 
agentes "cancerígenos" para los 
humanos, en tanto las carnes 
rojas -entre las cuales según el 
CIIC se incluyen la de cerdo y 
ternera- fueron clasificadas como 
"probablemente cancerígenas".

Este estudio "no demanda a la 

gente que deje de consumir carnes 
procesadas sino que aconseja 

Puebla, Pue. Miguel Ángel Osorio 
Chong titular de la Secretaría de 
Gobernación, y el presidente de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación Luis María Aguilar Morales, 
aseguraron que no habrá prórroga 
para la implementación del Sistema 
de Justicia Penal Acusatorio en todo 
el país.

En representación de los poderes 
ejecutivo y judicial, ambos se 
presentaron, esta noche, en la capital 
poblana para encabezar la instalación 
del Nuevo Sistema de Justicia Penal 
con visión Intercultural y Multilingüe. 
“Con este sistema los indígenas del 
país no volverán a ser sujetos de 
discriminación y serán protegidos 

por el Estado Derecho”, aseguró 
Osorio Chong.

Agregó que los legisladores que 
establecieron el plazo de ocho años 
para la entrada en vigor plena del nuevo 
sistema penal acusatorio “pensaron 
bien” y que el presidente Enrique Peña 
Nieto ha dado “indicaciones claras” 
para que no se soliciten prórrogas y 

a partir de junio de 2016 tenga 
vigencia el nuevo sistema.

El titular del poder judicial 
federal Luis María Aguilar 
Morales aseguró que también 
en los juzgados de todo el país 
se están dando pasos firmes 
para poder entrar al Nuevo 
Sistema Judicial por lo que no 
pedirán prórrogas.

En el  acto estuvieron 
presentes la procuradora General 
de la República, Arely Gómez, el 
secretario de Educación, Aurelio 
Nuño, y el gobernador Rafael 
Moreno Valle Rosas.

México, DF. Mientras millones 
de mexicanos erigen altares a 
los muertos y compran flores 
para adornar las tradicionales 
ofrendas de alimentos y bebidas, 
los padres de 43 estudiantes 
normalistas desaparecidos 
desde hace más de un año se 
niegan a aceptar la conclusión 
gubernamental de que los 
jóvenes han muerto.

No habrá altar el 2 de 
noviembre —fecha en que se 
celebra el Día de los Muertos— 
para Mauricio Ortega, que tenía 
18 años cuando él y los otros 
estudiantes fueron detenidos por 
la policía en la ciudad sureña de 
Iguala el 26 de septiembre de 
2014 y, de acuerdo con fiscales 
del gobierno, fueron entregados 
a un grupo narcotraficante que 
los mató e incineró sus restos. 
Sólo se han identificado los 
restos de dos alumnos entre 
los fragmentos carbonizados 
de hueso que se hallaron.

"No, para nosotros nuestros 
hijos están vivos, siguen vivos", 
dijo Ortega. "Y, por lo tanto... 
llamamos a la población a 
que sigan acompañando al 
movimiento de los padres de 
familia".

"Estamos en la misma postura, 
que los 43 están vivos", agregó. 
"No es como lo dice el gobierno, 
que aceptemos el dolor, y para 
nosotros esto no es posible, 
no es posible que los jóvenes 
estén muertos".

Los padres de los estudiantes 

desaparecidos han ideado 
otras formas de recordar la 
desaparición de sus hijos.

Lugares vacíos

En la escuela rural para 
maestros a la que asistían los 
jóvenes -ubicada en el poblado 
de Ayotzinapa y famosa por sus 
ideales de corte radical-, sillas 
de plástico con sus nombres y 
fotografías están ordenadas en 
filas, un duro recordatorio de 
los que solían sentarse allí. Sus 
pertenencias fueron dejadas en 
gran medida intactas, como si 
aguardaran su regreso.

Después de más de 13 meses 
de su desaparición, ello parece 
improbable. Y algunos, como el 
expresidente mexicano Vicente 
Fox, han dicho que los padres 
no pueden vivir eternamente con 
este problema en su cabeza y 
tienen que aceptar la realidad.

Como una forma de recordar a 
su hijo, Rodríguez ha comenzado 
a coleccionar tortugas, la mascota 
de la escuela de Ayotzinapa.

Tiene una tatuada en el 
brazo izquierdo. La señala 
con el dedo y dice: "El día de 
mañana que llega mi hijo y me 
dice 'papá, ¿por qué no me 
buscaste?' No mi hijo, ya ve, 
tengo una seña que me marca 
por toda la vida... desde el 2014 
cuando tú desapareciste, te 
estoy buscando".

"Y te estamos esperando en 
la casa", agregó.

No habrá altar para los 43 
porque “están vivos”: padres

reducir el consumo de éstas, lo que 
puede hacer disminuir el peligro de 
cáncer colorrectal", explicó la OMS 
este jueves en un comunicado.

La agencia de la ONU cita 
invest igac iones las cuales 
atribuyen 34 mil muertes al 
año a la alimentación rica en 
carnes procesadas. Una cifra 
baja comparada con el millón de 
decesos anuales atribuidos al 
tabaco, 60 mil por el consumo de 
alcohol y 200 mil a causa del aire 
contaminado. Pero, el estado actual 
de las investigaciones "no permite" 
aún determinar una cantidad sana 
de consumo de carne, subraya 
la OMS.

A comienzos del año próximo, 
expertos "se abocarán (a estudiar) 
las implicaciones en la salud 
pública de los últimos avances de 
la ciencia y el lugar (que deben 
ocupar) las carnes procesadas y 
la roja en un régimen alimenticio 
sano", comentó la OMS.

Productores de carne de todos 
el mundo rechazaron violentamente 
este informe del CIIC. El ministro 
de Agricultura australiano lo calificó 
de "farsa", en tanto el Instituto 
estadounidense de la carne acusó 
al CIIC de "sesgar las cifras para 
obtener determinados resultados".
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La diputada del PRI por 
Quintana Roo, Marybel 
Villegas Canché, presentó 
hoy una denuncia por 
amenazas tras el atentado 
en contra de su esposo, en 
la Procuraduría General de 
la República.

Su cónyuge y colaborador 
político, Jorge Parra Moguel, 
notario público en aquella 
entidad, fue herido de bala 
en un hombro el pasado 23 
de octubre cuando estaba 
en una tienda de aluminio, 
hechos que constan en 
la averiguación previa 
2156/2015 por intento 
de homicidio, lesiones, 
portación de arma de fuego 

y lo que resulte, en la 
Procuraduría General de 
Justicia del estado.

Villegas Canché afirmó, 
afuera de la sede de la 
PGR, que ambos han 
sido amenazados por el 
crimen organizado por lo 
que decidieron presentar 
una denuncia de hechos y 
solicitar ayuda a la titular 
de la PGR, Arely Gómez 
González.

De acuerdo con la 
información que dio a 
conocer la funcionaria, el 
8 de octubre recibió un 
mensaje de texto en su 
teléfono celular “bájale en 

las colonias y renuncia a 
tu trabajo político o atente 
a las consecuencias. Solo 
cumplimos órdenes. Si 
quieres secuestros y muertes 
las tendrás”.

En su denuncia y en una 
carta a Gómez González 
asegura que el motivo de las 
amenazas es su actividad 
política ya que busca la 
candidatura para presidente 
municipal de Benito Juárez-
Cancún.

L a  p e r s o n a  q u e 
presuntamente le disparó 
a su esposo ya fue detenida. 
Se trata de Andrés Ceferino 
Mata Romero.

INE organizará la elección 
extraordinaria de Colima
El Consejo General del 

Instituto Nacional Electoral 
(INE) asumirá la organización 
de los comicios extraordinarios 
en Colima, durante la sesión 
de este viernes en la cual 
será puesto a consideración el 
proyecto de acuerdo respectivo, 
en acatamiento a una sentencia 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación 
(TEPJF).

503 votos es la diferencia de 
votos entre los candidatos del 
PAN y del PRI-PVEM-Panal.

En adición, las consejeras y 
consejeros electorales discutirán 
y, en su caso, aprobarán la 
integración de los consejos 
de los Organismos Públicos 
Locales Electorales (OPLE) de 
Chihuahua, Coahuila, Puebla, 
Nayarit y Quintana Roo.

Al desahogar el orden del día, 

será presentado el Estatuto del 
Servicio Profesional Electoral 
Nacional y del Personal de la 
Rama Administrativa, así como 
el Programa de Trabajo de 
la Comisión de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica.

El pasado 23 de octubre 
el TEPJF anuló la elección 
de gobernador en Colima por 
la intervención ilegal de dos 
funcionarios del gobierno de la 

entidad en el proceso.
En la elección del pasado 

7 de junio, el candidato de la 
Coalición PRI, Verde Ecologista 
y Nueva Alianza, José Ignacio 
Peralta obtuvo 119 mil 437 votos; 
mientras que el del PAN, Jorge 
Luis Preciado, registró 118 mil 
934 votos.

La diferencia entre ambos 
candidatos fue de sólo 503 
sufragios.

Por: Mónica González

-Como breve introducción, dedico este poema a Guadalupe 
Laura Momita Santana a quien seguiré adorando de aquí 
hasta el cielo. Qepd.-

No sé en qué momento te esfumaste 
En qué instante soltaste las riendas de esta vida tan inútil 
Dime qué se siente ser del cielo ser del aire 
Cómo es que las nubes te traspasan irradiando la frialdad 

del universo. 

Y esta costumbre habitual de pensarte allá en tu casa 
Cueva vegetal de pasados fugaces 
Jardín de palmares regazo floral asedio de cariños regaños 

y enseñanzas. 

Mi desvelo portero de franca realidad 
En qué segundo fulminaste 
Tú sonrisa de ojos rasgados de fuertes garras combatientes 

en consigna bienhechora contra el oleaje incesante 
Tú dulce como el canto de las aves. 

Hoy destino estas lágrimas este cariño tan tuyo y mío este 
“te extraño” emigrando hacia los nimbos y galaxias 

Dime en qué constelación habitas 
En qué elemento efímero has trocado 

Espérame tú hermoso caudal de brillos dorados 
Tú atmósfera celeste Majestuosa presencia angelical.

LAURA DEL COSMOS

Diputada del PRI denuncia 
amenazas ante PGR

Orientación	Psicológica	Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus 
problemas familiares, resuelve tu conflicto 
de pareja. La Organización Mundial de la 
Salud recomienda la atención profesional 
para ser orientados en aspectos 
fundamentales como las emociones, 
las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!
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En Compostela
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Por Chenteras 

Chupa-chupa que broncota. 
Se metió al Panteón un día 
pidiendo el voto p’a, Cota y 
que lo mandaron p’a, Mejía. 
Le dicen calavera errante, 
promueve guanábana y café, 
de aquí para allá es constante 
y nunca pierde la fe.

*****        
Tacucho Cuevas perdió el 

tinte de su cabello y las canas 
enseño; él que se sentía más 
bello,  simpático el “tacuchito”, 
este esqueleto priyista quería 
escapar de la muerte, pero ya 
lo traen en lista, solo querellas 
dejo, esta calaca ramplona a 
Compostela acabó. El arca 
quedo pelona, dicen que se 
fue al averno. Se llevó el 
desdén de todos, pues nos 
hizo puros cuernos y hoy se 
ríe hasta por los codos.

*****

Una calaca gemía en La 
Peñita Costera, sino quedará 
Mejía, otros 6 años de espera.

*****

Hay una calaca muy brava 
y, se haya en el Ministerio, 
sino tiene de que acusarlo, 
los culpa has de adulterio; te 
mandaron a dar justicia mi 
calaca de postín, si sigues 
con los cuchupos para ti ya 
no hay buen fin.

*****

P o r  a q u í  a n d a  u n 
Comandante, dijo la catrina 
airada, que le baje a su talante 
o  se largue a la tiznada.

*****

Si usted se va con Layín a 
limosnear un centavo, este 
esqueleto catrín le dará hasta 
por el rabo.

*****

Patricia no llegó al fin hasta 
el Puerto de San Blas, pues 
la esperaba el Layín p’a, su 
falda levantar.

*****

En la puerta se leía, aquí 
está la Presidenta, la catrina 
presumía de arreglar cualquier 
afrenta. Jajajaja se reía como 
pocas en el panteón Municipal, 
con obras yo tapo bocas, como 
el Malecón local.

*****

Un esqueleto rumbero, que 
pica como Pimienta, hay anda 
de mitotero como cobrador 
de renta.

*****
      
Anda una linda calaca que 

en especial me desvela; su 
nombre lo dice todo, la seño 
Delgadillo Vela.

*****

La Catrina anda enojada, 
Concha Aguirre mando, que se 
fuera a la fregada y a patadas 
la corrió; le arrojó hasta con 
salmuera, pues, no quiere 
irse al panteón; porque teme 
cuando muera que le pegue 
una infección.

*****

Este esqueleto empresario 
que en vida se llamó Polo,  de 
enemigos formó un rosario y 
terminó quedando solo.

*****

Congruencia y Transparencia: 
cómo anda la calentura, 
Susy Borrayo, decía, como 
candidata, quiero, aspiro a la 
Presidencia, que me palomeen 
espero. 

Tengo experiencia, decencia 
y amable.

¡Por eso me caes bien!, 
dijo la calaca a Susana. Por 
claridosa y honesta no te 
llevaré al Panteón porque 
quiero verte de Alcaldesa 
aunque seas independentista.     

*****

Un Fantasma en cuatri-moto 
grita a la gente espantada, es el 
Padre Chocomiles, Aquí no ha 
pasado nada; en el Camahuer 
verán como atienden moviditas, 
unas vienen y otras van las 
lindas calaveritas, uno que 
otro esqueletito le lleva con 
diligencia su platillo calientito, 
felices por su presencia.

*****
 
Preciosa calaverita, de los 

llanos de Berlín, Teto la trajo 
importada para adornar su 
jardín, para no desentonar 
Patty Huerta se mandó con 
otra calaverita que en el cielo 
la formó.

*****

No dejan viaje decía, este 

esqueleto palero, el dar nota es mi alegría; 
Yo lo que quiero es dinero. Chuy Ulloa 
no hace mitote, huesuda que si trabaja, 
repartiendo su Jicote siempre saca su 
marmaja; soy Donkey no joda profe, de 
algo tengo que comer, si me paga Usted 
la nota, hasta lo llevo al poder.

*****

En una carreta limpia, un esqueleto 
llevabas, es a Raúl Rojas que decía, 
que solo así lo callaban.

Se equivocaron de huesos, el hombre 
se defendía, Beto Borbo no sean 
mensos es cadáver de valía. Pobre Raúl 
como hablaba, a todos nos torturaba, 
cuando Angélica lo callaba, todo mundo 
descansaba 

*****

De las patas se llevó como si fuera 
rastrillo, al profe Carrillo Vela para quitarle 
lo grillo.

*****
Ahora sí que la amolamos, ya juntaron 

los panteones, Nueva Alianza quiere al 
PAN, el PRI con el Verde tiene, el PRD 
se entretiene con lo poco que le dan.

*****

Mis queridos regidores que en el 
cementerio viven, dicen que andan de 
paleros y al pueblo de nada sirven. 

*****

Y ya como colofón a mi México 
querido. Que va a pasar con tu gente, 
unos desaparecidos, muchos sin trabajo 
y otros con un balazo en la frente.

Dicen algunos por ahí, que aquí todo 
está muy bien y que no ha pasado nada. 

Vayan a orillas del pueblo o por la 
sierra mojada, niños muriéndose de 
hambre o porque  falta medicina, a los 
que así se han pensado, que les pongan 
una madrina.       

  
Estos versos se escribieron, sin saber 

cómo ni cuándo, pues la maquina seguía 
pita, pita y caminando.

Sabía Usted: ¿De los poderes, ejecutivo, 
legislativo y judicial? ¡Peor es el poder 
judicial! A fin. ¿Por qué será?  

Calavereadas, adivinanzas y 
acertijos por Día de Muertos
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Sucursal	Tecuala:		 Sucursal	Acaponeta:
Te esperamos por calle 

México #96 norte.
Teléfono: (389) 25 32640

Estamos en calle Oaxaca 
#4, centro, Acaponeta.
Teléfono: (325) 252 2479

Institución de ahorro y crédito 
comprometida a brindarte una solución 
financiera para la realización de cada 
uno de tus planes proyectos y metas.

Caja popular Tecuala te ofrece sus servicios con 
un 100% de confiabilidad en ahorro y préstamo.

Afiliada a UNISAP y autorizada por la 
comisión nacional bancaria y de valores.

Le ofrece ricas y sabrosas tortillas, 
masa para nixtamal al 100 % con 
puro maíz puro. Elaboradas a la 

más alta higiene y calidad.

Ya abrió sus puertas en tecuala

TORTILLERÍA	“LUPITA”
Contamos 

con servicio 
a domicilio.

Atención especial para su 
negocio y  para sus fiestas. 

Visítenos estamos entre calle Iturbide esquina con Guadalajara, a unos pasos del Templo del Sagrado 
Corazón de Jesús, en el mero centro.

También	llámenos	al	teléfono	

389-253-02-30 nosotros	vamos.
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* lo mejor solicitamos un préstamo.

Municipios

La noche del último día de octubre y 
el primero de noviembre eran sagrados 
para los antiguos irlandeses, para los 
celtas, para los sacerdotes Druidas; era 
el comienzo del año para ellos, y en tal 
tiempo sucedían cosas muy enigmáticas, 
por no decir misteriosas, en relación al 
contacto con seres de otra dimensión, de 
un universo donde el tiempo y el espacio 
no existen: Las Puertas de los lugares 
‘Sidh’. Para comprender y tener acceso al 
conocimiento de tales cosas de la religión 
céltica es necesario penar en esa ‘Tierra 
Verde’, Erin, es decir Irlanda. Dos de 
las fiestas fundamentales (de las cuatro 
conocidas) eran ‘Samhain’ y ‘Belthaine’, 
que se celebraban el 1 de noviembre y 
el 1 de mayo, respectivamente. Las dos 
grandes solemnidades, que dividían el 
año en dos partes, eran –precisamente- 
‘Samhain’ (mitad oscura), y la mitad blanca 

(‘Belthaine’).

Etimológicamente ‘Samhain’ quiere 
decir ‘Reunión’, pero por un juego de 
palabras los irlandeses lo convirtieron 
en ‘fin o recapitulación del estío’. Era el 
comienzo de la estación sombría, y la 
fiesta se situaba en el punto de reunión de 
dos años consecutivos, en unos días que, 
propiamente hablando, no pertenecían ni 
a uno ni a otro y que, por tanto, estaban 
fuera del tiempo. Ese ‘primero de año’ 
(‘Samhain’) los celtas celebraban su 
fiesta, bajo el control de los Druidas, con 
borracheras y festines; era la fiesta de la 
clase guerrera. Durante ella los ‘Sidhe’ 

estaban abiertos permitiendo así al Otro 
Mundo invadir el tiempo humano. Todos 
los relatos míticos irlandeses ocurren 
durante el ‘Samhain’, es decir, fuera del 
tiempo y del mundo real. Ahora, muchos 
de los hombres que osaron penetrar en el 
‘Sidhe’ creyeron permanecer allí por algunos 
días, o tal vez meses, cuando en realidad 
fueron varios siglos y, los que revividos en 
el Otro Mundo volvieron por su voluntad 
a poner pié sobre nuestra Tierra, cayeron 
inmediatamente fulminados, convirtiéndose 
en cenizas…

El papado la transformó en la ‘Fiesta 
de todos los Santos’ y en el día de los 
Difuntos, dándole una nota de melancolía 
y de tristeza que en un principio no tenía. 
Así que aquí nada del ‘jalogüin’. Pero, 
¿existe el ‘Mas Allá’? ¿Qué sucede al morir 
un ser humano?...

La muerte… suerte miserable 
que la vida nos reserva; implacable 
destino que se impone a la 
humanidad; la muerte como meta 
real de la existencia; ese caminar 
hacia el sepulcro como condición 
esencial de la estancia terrenal; 
el féretro como razón de ser de la 
cuna… Séneca expresó una gran 
frase: ‘Nascendo Quotide Morimur’, 
es decir, ‘Naciendo Morimos Cada 
Día’. Ese temor a lo desconocido… 
También se nos viene a la mente 

aquellas palabras dadas por Jesucristo 
a Nicodemo: ‘Os es necesario nacer de 
nuevo’, pero –dirán algunos- el Maestro 
se refería a un renacimiento espiritual, no 
materia. Pero si reflexionamos podríamos 
decir que la muerte es una trasformación 
necesaria, y no aniquilación real, por lo 
que no debería afligirnos ello, sabiendo 
que, muy al contrario, el alma liberada de 
la carga terrestre y corporal, gozará, en 
plena expansión, de una independencia 
maravillosa, siendo bañada toda en una 
inefable luz, accesible sólo a los espíritus 
puros.

Se nos ha enseñado que las fases de 

Por: Martín García Bañuelos. 

EN HUAJICORI
Tepic.-Abordado en la avenida principal 

de la capital nayarita el alcalde de Huajicori, 
Sergio Rangel Cervantes, manifestó 
en entrevista, que lamentablemente no 
podrá cubrir con recursos propios las 
prestaciones de fin de año como son 
los aguinaldos, por lo que no descarta 
solicitar un préstamo a la banca privada.

El entrevistado indicó, que los integrantes 
del H. Cabildo, los trabajadores tanto 
sindicalizados como de confianza, así como  
funcionarios de primer y segundo nivel, 
tendrán en sus manos en tiempo y forma 
dichas prestaciones económicas, por lo 
que dijo, buscará la manera cubrir esos 
compromisos de ley como corresponde.

Emocionado el edil de Huajicori, 
Sergio Rangel Cervantes, manifestó, que 
afortunadamente el municipio no tiene 
deudas con el Gobierno del Estado, ni 
con la Universidad Autónoma de Nayarit, 
ni con nadie más ya, que financieramente 

los recursos que le llegan vía federación 
y estatales, son aplicados con verdadera 
transparencia en beneficio de sus 
representados.

“Hemos apoyado a mucha gente que 
en verdad necesita de la ayuda de sus 
autoridades municipales, nos hemos visto 
acompañando a los familiares con sus 
enfermos, apoyándolos con todo lo que 
necesiten, ya sea con medicamentos, 
traslados, alimentos, entre muchas 
cosas más, por lo que nos sentimos bien 
haciendo nuestra pequeña contribución 
para la salud de nuestros habitantes”, 
externó.

Por último, Rangel Cervantes, invita 
a la población en general a recordar a 
sus fieles difuntos este Día de Muertos 
con gran sentido de responsabilidad, 
respetando todo lo que hay en las tumbas 
del Panteón Municipal, así como de no 
generar violencia tanto en el interior como 
del exterior del camposanto, en atención 
de las personas que cada año acuden a 
visitar a sus fieles difuntos. 

PRIMERO DE NOVIEMBRE, CUANDO LAS 
PUERTAS DE LOS ‘SIDHE’ SE ABREN

Por Agustín 
Almanza 
AguilarNUMINOR

“Bien sabía que estaba soñando dentro de un sueño, 
que todo aquello no era realidad; 

y aún así entré a ese viejo templo”. 
(El Espejo del Hombre Doble)

vitalidad material y de existencia espiritual 
se suceden unas a otras según leyes que 
rigen los ritmos y sus periodos. “El alma 
sólo abandona el cuerpo terrestre para 
animar otro nuevo. El anciano de ayer es 
el niño de mañana. Los desaparecidos 
se vuelven a encontrar y los muertos 
renacen…”.

Referéndum: Y no se olvide que en 

‘BAZAR MÉXICO” encuentra usted lo 
mejor en herramientas nuevas y usadas, 
y duplicación de llaves desde diez pesos. 
Está a sus órdenes en Avenida México, 
número 451 norte (a un lado del puente), 
en la colonia Mololoa, Tepic, Nayarit. Allí 
lo atiende nuestro amigo TOÑO FLORES. 
Teléfonos 216 16 07 y (Cel.) 311 121 99 
64. ¡Visítenos y saldrá convencido!

En Huajicori tenemos recursos 
para pagar las prestaciones de 

fin de año: Sergio Rangel
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MOTO-RATAS 
‘PEGAN’ EN UN OXXO

Tras ‘darse un tope’ en el centro de Tepic…
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Paqueros le cambiaron su 
dinero por pedazos de papel

LE ‘DESAPARECIERON’ 
UN TANQUE DE GAS

Por Germán Almanza

Tepic.- Un confiado vecino de la 
colonia Lagos de Aztlán resultó ser 
una víctima más de los amantes 
de lo ajeno, quienes utilizando sus 
‘artes mágicas’ lograron llevarse 
un cilindro de gas. 

El robo ocurrió en calle Rio Ameca 
de la colonia antes citada, lugar a 
donde acudieran elementos de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
municipal y quienes fueron recibidos 

por el agraviado de nombre Eliseo 
de 55 de edad, quien manifestó 
que tenía su triciclo en el exterior 
de su domicilio y en el mismo dejó 
un cilindro chico de gas. Siendo 
este jueves por la mañana cuando 
se percató que el cilindro ya no 
estaba, sin saber quién o quiénes 
fueron los responsables.

Por tal motivo los oficiales 
orientaron al afectado pasar a 
la Fiscalía General del Estado a 
poner su denuncia correspondiente.

Por Germán Almanza

Tepic.- Un robo a tienda OXXO, 
ubicada por calle Ejido y Zaragoza 
de la Colonia H. Casas, fue el reporte 
policíaco al cual atendieran oficiales 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal.

Arribando a ese lugar la noche-
madrugada de este jueves, para 
entrevistarse con el denunciante de 
nombre Edgar de 37 años de edad, 
quien manifestó que minutos antes 

entraron a la tienda dos personas 
del sexo masculino, mismos que se 
dirigieron a la caja, para después uno 
de ellos sacar de entre sus ropas 
una pistola, informo el agraviado, 
misma con la que lo amenazó y lo 
despojó del dinero de las ventas, 
para después salir corriendo y 
abordar una motocicleta, dándose a 
la fuga con rumbo desconocido. Por 
tal motivo los oficiales orientaron al 
afectado pasar a la Fiscalía General 
del Estado a poner su denuncia 
correspondiente.

Por Germán Almanza

Tepic.- Una persona lesiona, 
por calle Juárez y P. Sánchez de 
la Zona Centro, fue al reporte al 
cual acudiera una unidad de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal.

Ya en el lugar de los hechos los 
agentes de dirigieron con quien dice 
llamarse Juan de 47 años de edad, 
quien manifestó que al ir circulación 
por las calles del reporte en mención, 
a bordo de una motocicleta, color 
rojo, modelo 2009, sin placas de 
circulación, una persona del sexo 
masculino de nombre Alfredo de 
50 años de edad, se encontraba 
haciendo maniobras de reversa a 
bordo de un vehículo del servicio 
público Nissan tipo Tsuru, color gris, 
modelo 2001, con número económico 
TX-2680, con placas de circulación 

86-56-MDC. No percatándose de 
la presencia del motociclista, quien 
resultó golpeado por el automóvil.

Lo anterior provocó que el 
ánimo de ambos conductores se 
‘enchilara’, para de inmediato 
intercambiar palabras non gratas 
a castos oídos, para luego pasar 
al uso de las manos y pies. Fue 

cuando el conductor del taxi sacó 
de entre sus ropas un cuchillo con 
el que lesionó al conductor de la 
motocicleta, arribado al lugar la 
Cruz Roja quien se hizo cargo de 
trasladar al lesionado el hospital San 
Rafael para su atención médica. Del 
responsable se hizo cargo el oficial 
Landeros a bordo de un vehículo 
particular.

Por Germán Almanza

Tepic.- Aun no inicia noviembre y 

los llamados ‘paqueros’ ya asomaron 
sus narices en la capital nayarita para 
cometer sus fechorías, logrando dar 

TAXISTA-CAFRE Y MOTO-LOCO 
PROTAGONIZAN BRONCONÓN
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uno de sus ‘golpes’ a un transeúnte 
por calle Ures y San Luis de la Zona 
Centro.

Arribando al lugar del reporte de 
robo elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal, donde 
se entrevistaron con la señora Rosa 
María de 57 años de edad, quien 
manifestó que momentos antes 
sacó una fuerte cantidad de dinero 
del Banco Compartamos; y al salir 
lo abordó una persona del sexo 
masculino quien le pidió de favor le 
cambiara un cheque, y esta accedió, 
dejándole al sujeto su bolso donde 
metió el dinero, y ya una vez al 
dirigirse a la caja observó que solo 
era un papel en blanco, y cuando 
regresa a buscar al sujeto ya no lo 
encontró en el lugar.

Por tal motivo los oficiales 
orientaron a la afectada pasar ante 
el Agente del Ministerio Público del 
Fuero Común a poner su denuncia 
correspondiente.


